
ществлять интересные лунные 

миссии, полеты к астероидам... 

Причем первая репетиция полета 

к Красной планете намечена на 

2027 год, а пилотируемый облет 

Марса – на 2030-й. Рукой подать!

Есть ли нам место в таком про-

екте? Принципиальная идея, 

а также варианты решений, 

предложения конструкторов по 

ОС обсуждаются не первый год 

на международных конгрессах, 

многосторонних и двусторонних 

(Россия – США) встречах. К при-

меру, заместитель гендиректора 

Роскосмоса Сергей Савельев вес-

ной 2016-го проводил переговоры 

с коллегами из НАСА, в том числе 

с руководителем пилотируемых 

программ Уильямом Герстен-

майером. Встреч было немало, 

но ясности по кардинальному 

вопросу – участвовать или не уча-

ствовать в проекте, у российского 

космического начальства до сих 

пор нет.

Казалось бы, чрезвычайно 

интересный, захватывающий 

проект. Какие тут сомнения? Но 

у оппонентов свои доводы. Аме-

риканцы, мол, не считают РФ за 

равноправного партнера, отво-

дят нам роль бедной родствен-

ницы. Вначале речь шла о том, 

чтобы энергетический модуль 

был российско-американским, 

но потом мы оказались за бор-

том. Да и жилые модули не наши. 

Оставили России только шлюзо-

вой, и то под вопросом. И чрез-

вычайно вытянутая орбита для 

российских будущих лунных 

проектов неудобна. И вообще, 

мол, дешевле летать на Луну на-

прямую с Земли. Резюме: не надо 

ввязываться, деньги можно ис-

пользовать более эффективно.

Вот, например, что сказал мне 

конструктор Павел ПУШКИН, 

основатель частной российской 

космической компании «Космо-

курс», занимающейся разработ-

кой многоразового корабля для 

отправки шести туристов и пи-

лота в суборбитальный полет на 

высоту более 100 км над Землей. 

Этот корабль должен быть готов 

к 2020 году. Пушкин не новичок 

в отрасли: ранее он работал за-

местителем начальника проект-

но-исследовательского отдела 

Центра имени Хруничева.

«Считаю, для нашей стра-

ны участие в международном 

проекте окололунной станции 

с технической точки зрения не-

обоснованно, – говорит Павел 

Пушкин. – Зачем в ближайшие 

годы надо осваивать Луну, что 

это даст, каков смысл в серьезных 

финансовых вложениях? Ведь не 

ради прогулки полетят космонав-

ты на ночное светило. Может, для 

того и затевается международный 

проект, чтобы каждое космиче-

ское агентство, убеждая власти, 

ссылалось на другие страны и лег-

че получало средства на непонят-

ные лунные миссии...»

Подобных высказываний 

я слышал немало. Похоже, исход 

обсуждения предрешен. «Не ис-

ключено, что в итоге наша страна 

по политическим и экономиче-

ским причинам может отказаться 

от участия в создании окололун-

ной станции, поскольку ведущая 

роль в проекте принадлежит 

США», – прямо заявил недавно 

корреспонденту ТАСС 

источник в ракетно-

космической отрасли. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Визы и визги
Итак, в посольстве 
США в Москве 
приостановлена 
выдача 
неиммиграционных 
виз в США 
до 1 сентября

Вода пахнет 
вечностью
Исполнилось 80 лет 
со дня рождения 
прекрасного 
русского драматурга 
Александра 
Вампилова

МЯЧ И ДЕНЬГИ 7

Полцарства 
за игрока
В Европе 
бушует 
невиданная 
футбольная 
инфляция Юрий КОЛОКОЛЬНИКОВ: 

От августа 44-го 
до «Игры престолов»

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Почти гамлетовский вопрос: 

участвовать ли России в наи-

более масштабном на сегодня 

космическом проекте – в стро-

ительстве международной 

пилотируемой окололунной 

станции – или гордо отказать-

ся, послав всех подальше? 

Чтобы найти ответ, Роскосмос 

в ближайшее время проведет 

совещание с руководителями 

и специалистами НИИ и веду-

щих предприятий отрасли.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
а ситуацию, безусловно, 

накладывает отпечаток 

кризис в российско-амери-

канских отношениях. Но, 

с другой стороны, речь-то 

идет не о сиюминутном. Это мас-

штабнейший проект в истории 

освоения космоса. Окололунная 

станция (ОС), которую намерены 

построить США, Европа, Япония, 

Канада и пока еще Россия, станет 

новым форпостом землян в дале-

ком космосе после закрытия МКС. 

Ее назвали Deep Space Gateway – 

«Ворота в глубины космоса».

Американцы планируют запу-

стить первый модуль уже скоро, 

в 2023 году. Всего предполагается 

пять модулей: энергетический 

с силовой установкой, два жилых, 

шлюзовой и модуль логистики. 

Общая масса – около 40 тонн. 

Станция будет летать по сильно 

вытянутой окололунной орбите, 

приближаясь к Луне на 1500 км 

и удаляясь на 70 000 км. Этот 

форпост станет важным этапом 

подготовки пилотируемой экс-

педиции на Марс, позволит осу-

А ну ее, эту Луну...
В Роскосмосе готовится судьбоносное для отечественной космонавтики совещание 

с. 3

с. 2 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Экономический подъем невоз-

можен без роста реальной зар-

платы населения, справедливо 

заявила замглавы Минтруда Лю-

бовь Ельцова. Потому что только 

так можно обеспечить плате-

жеспособный спрос и к адры 

нужной квалификации. Но в ре-

альной жизни доходы граждан 

падают, а в основных отраслях 

все заметнее перекосы.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Премьер Медведев сообщил: 

в I квартале с. г. количество росси-

ян, имеющих право на получение 

государственной социальной помо-

щи, увеличилось еще на 199,7 ты-

сячи человек, а объем бюджетной 

помощи им – на 1,497 млрд р ублей. 

Аналитический центр при пра-

вительстве с прискорбием изве-

щает: доля социальных выплат 

выросла до 19,1% (исторический 

максимум). Впору рыдать: в стра-

не все меньше людей, способных 

жить на собственные заработки, 

а у государства растет число «на-

хлебников».

Парадокс? Но напомним, что 

деньги на соцвыплаты государ-

ство берет из переплаты наших 

налогов и недоплаты наших зар-

плат. У нас около 5 млн нищих 

(с доходами ниже официального 

прожиточного минимума) – ра-

ботающие люди. «Это уникаль-

ное явление, – поражалась вице-

премьер Ольга Голодец. – Ведь 

нет даже такой квалификации, 

которая достойна зарплаты 

в 7,5 тысячи рублей (официаль-

ный МРОТ). Даже если человек 

только окончил школу, его труд 

должен оцениваться на несколько 

другом уровне».

Тем не менее правительство 

разрешает платить такие зарпла-

ты, при этом само выступает бла-

годетелем, раздавая социальные 

пособия.

Помните, как удивился первый 

вице-премьер Игорь Шувалов, уви-

дев в Татарстане строящиеся 20-мет-

ровые квартиры? «Кажется смеш-

ным, но люди приобретают такое 

жилье, и оно очень популярно». Че-

ловек вполне искренний, еще рань-

ше он возмущался низкими зарпла-

тами... членов правительства. «Та 

заработная плата, которая сейчас 

объявлена, – это смешные день-

ги, – сказал вице-премьер, чей заде-

кларированный личный доход со-

ставлял тогда 9,6 млн р ублей. И что 

же? За 2016-й в декларации госпо-

дина Шувалова 71 млн 767 тысяч 

836 рублей – 554 годовых прожи-

точных минимума. Плюс у жены – 

61,2 млн. Плюс два дома (один в 

Австрии), пять квартир (одна в 

Великобритании) и т. д.

Но проблема не только в милли-

онах российских чиновников – она 

в копеечной зарплате токаря, пека-

ря, инженера, учителя, шофера... 

Даже по официальной статистике, 

численность бедных в стране пре-

вышает 19,8 млн человек. А Ольга 

Голодец считает, что их гораздо 

больше: «Если, по статистиче-

ской оценке, идет рост бедности 

и составляет 15%, что уже очень 

плохо для нас, то по са-

моощущению людей 

все гораздо хуже».

Смешные деньги

Горбачев на фоне 
виллы в Баварии

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В эти дни немецкие журналисты на все 

лады обсуждают, казалось бы, мало кого 

интересующую новость: в баварской ком-

муне Роттах-Эгерн выставлена на продажу 

вилла площадью 570 квадратных метров 

по цене 7 млн евро. Предложение ничем не 

выдающееся, если бы не одна деталь: дом 

этот 10 лет назад приобрел экс-президент 

СССР и бывший генсек некогда могуще-

ственной КПСС Михаил Сергеевич Горба-

чев.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Внешне этот трехэтажный особняк под назва-
нием «Замок Хубертус», расположенный на 
участке в 26 соток, ничем не примечателен: 
аккуратный, по-немецки добротный, но без 
особых излишеств – есть в округе домишки и 
побогаче, и более знатные. Впрочем, эта вил-
ла уже тоже обеспечила себе место в истории, 
хотя и записана она на ничем не прославив-
шуюся фрау Ирину Вирганскую. На дочь Гор-
би– лучшего немца, как писала о нем в 90-х 
пресса Германии.

Когда после краха Советского Союза 
бывший лидер бывшего могущественного 
государства стал все чаще задерживаться 
в Германии, никто этому особо не удивлялся. 
Как и покупке Михаилом Сергеевичем «Замка 
Хубертус» в 2007 году – это выглядело очень 
даже закономерным шагом.

Еще бы! Пожалуй, в современной истории 
ФРГ никто столько не сделал для этой стра-
ны, сколько Михаил Сергеевич. Вот и титул 
«лучший немец года» в 1990-м – это не журна-
листская фигура речи, а вполне официальное 
звание. Причем действительно заслуженное. 
Благодаря неустанной заботе Горби о немец-
ком государстве двум Германиям довелось 
воссоединиться без всякой крови и пыли, а 
ведь тогда казалось, что Берлинская стена – 
это на века.

Сразу после этого глава СССР, он же пред-
водитель все еще нешуточно вооруженных 
сил стран Варшавского договора, начал стре-
мительный вывод группы советских в ойск 
из бывшей ГДР, больше походивший на бес-
славное бегство. Чем окончательно привел 
в восторг немецкое руководство, которое 
даже было готово заплатить Советскому Со-
юзу отступные в сумме 160 млрд марок – на 
обустройство армейских подразделений, 
отправлявшихся из Германии в чистое поле. 
Но гусары денег не берут. Широкая душа со-
ветского лидера не смогла допустить такого 
крохоборства, и Горбачев согласился при-
нять всего лишь 14 млрд долларов – мелочь, 
пустяк по сравнению с необходимыми затра-
тами. Чуть позже, уже в Российской армии, 
прокатится волна офицерских самоубийств. 
Стрелялись служивые люди без крыши над 
головой, которым невыносимо больно было 
смотреть в глаза голодным женам и детям...

Кстати, сам «лучший немец» в своем 
баварском доме появлялся не-
часто – в основном здесь жила 
его дочь. 

АННА СИМОНОВА

ДИЗАЙНЕР
– Мы в семье такие слова не 
используем, так уж родители вос-
питали. Но вокруг много ругани. 
Случается, даже выхожу из обще-
ственного транспорта, если рядом 
оказалась подгулявшая компания.

АНДРЕЙ ВАСИЛЬЕВ

СТУДЕНТ-МЕДИК
– Грешен, иногда позволяю се-
бе употребить крепкое словцо 
в компании друзей – само собой, 
только в мужской компании. При 
женщинах, детях или людях стар-
шего возраста – никогда!

МАТВЕЙ ДОДОНОВ

СТАРШЕКЛАССНИК
– Я стараюсь не использовать 
мат, но если на эмоциях, то не 
всегда получается. А вообще это 
дело в молодежной среде сейчас 
в порядке вещей. Как ругались 
все, так и будут.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Мат и быт
Роскомнадзор с удовлетворением отмеча-

ет, что за последние два года российские 

СМИ стали в пять раз меньше использо-

вать нецензурную лексику. Мы решили 

спросить у прохожих, часто ли они слышат 

матерщину в повседневной жизни. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Та самая вилла в Баварии.

курсы 
валют

$59,1397 (+0,0085)

€69,7434 (+0,1815)

Уже в 
2023 
году
запуском перво-
го модуля начнет-
ся реализация 
проекта около-
лунной станции 
Deep Space 
Gateway. Време-
ни у Роскосмоса 
на раздумья 
и сомнения 
не остается 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ПО КАТАЛОГУ РОСПЕЧАТИ «ГАЗЕТЫ. ЖУРНАЛЫ»  
«СПЕЦВЫПУСК. 
ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА»

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК 
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 июля во всех почтовых отделениях России 

начинается досрочная подписка на 1-е полугодие 2018
Во всех почтовых отделениях России

Проблема 
не только 
в миллионах 
российских 
чиновников – 
она в копеечной 
зарплате токаря, 
пекаря, инженера, 
учителя, шофера...
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В 2 с лишним раза
зарплата главы Центробанка 
больше, чем у ее коллеги из США

Деятельность Владимира Путина на посту
президента РФ одобряют 83% граждан, а Дмитрия Медведева на посту 

премьера – 48% респондентов, сообщил Левада-Центр 

Затраты на российский участок высокоскоростной 
железнодорожной магистрали «Евразия» оцениваются в 3,58 трлн рублей, казахстанский – 2,66 трлн, 

белорусский – 0,85 трлн, китайский – 0,76 трлн рублей, сообщили «РИА Новости» в РЖД

ФРАЗЫ ОТ. . .

Олег Басилашвили
актер

– Я смотрю на все эти «часы 

ненависти» по телевидению, 

и мне просто жутко наблю-

дать за участвующими в них 

людьми. Ведущие намеренно 

провоцируют людей на нега-

тивные эмоции. И такие действия должны на-

казываться в судебном порядке.

Дмитрий Орлов
политолог

– Москва находится далеко от 

географического центра Рос-

сии, а ее развитие приводит 

к гипертрофии Московской 

агломерации. Даже этих двух 

аргументов достаточно для на-

чала серьезной дискуссии о переносе столицы Рос-

сии на Урал, в Поволжье или в Западную Сибирь.

Борис Титов
бизнес-омбудсмен

– Каждый предприниматель 

в России знает, что 159-я ста-

тья УК «Мошенничество» – 

статья «резиновая», под ко-

торую можно подвести какое 

угодно деяние в рамках хозяй-

ственной деятельности.

Александр Лукашенко
президент Белоруссии

– Если кто-то хочет в пра-

вительстве свернуть строи-

тельство жилья, я им советую 

немедленно перейти в одно-

комнатные, двухкомнатные 

квартиры вместе со своими 

семьями или пойти снять квартиру по найму.

Наполеон
император Франции (из 

приказа перед началом 

Бородинской битвы, в ночь 

на 26 августа 1812 года)

– Солдаты! Вот битва, которой 

вы так желали! Теперь победа 

зависит от вас! Пусть самое от-

даленное потомство с гордостью помнит о ва-

шей доблести в этот день! Пусть о каждом из вас 

скажут: «Он был в великой битве под стенами 

Москвы!»

Федор Глинка
участник Бородинской 

битвы (из воспоминаний 

о том, как той же ночью по 

русским войскам пронесли 

икону Смоленской Божией 

Матери)

– Сама собой, по влечению 

сердца, 100-тысячная армия падала на колени 

и припадала челом к земле, которую готова 

была упоить до сытости своею кровью. Это 

живо напоминало приуготовление к битве 

Куликовской.

Визы и визги
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У американского посольства в Москве.

с. 1

с. 1
Замминистра труда 

Любовь Ельцова, эко-

номист с семилетним 

норильским стажем, оперирует 

не социальными, а экономиче-

скими категориями: в 2016 году 

реальная зарплата в стране сни-

зилась до 91,7%, что отражается 

на покупательной способности 

населения. В стране дефицит 

врачей, учителей, специали-

стов рабочих профессий, «но 

уровень зарплат в этих сферах 

растет медленнее, чем в фи-

нансовой сфере, где зарплата 

в 2016 году была в 2,1 раза выше, 

чем средняя по РФ».

Но двум неглупым женщи-

нам в правительстве активно 

возражает третья – глава Цен-

тробанка. Эльвира Набиуллина 

утверждает, что экономическо-

му благополучию страны ме-

шает рост зарплаты, который 

опережает рост производи-

тельности труда и подгоняет 

цены. А потому с повышением 

зарплат следует подождать. При 

этом зарплата самой госпожи 

Набиуллиной растет «опережа-

ющими темпами»: в 2013-м – 

12,2 млн, в 2014-м – 21,9 млн, 

в 2015-м – 24,1 млн, в 2016-м – 

26,9 млн рублей. Страшно даже 

подумать, какими темпами все 

эти годы росла производитель-

ность труда председателя прав-

ления российского ЦБ!

Кстати, для сравнения: годо-

вая зарплата главы Федераль-

ной резервной системы США 

(аналог нашего ЦБ) Джанет 

Йеллен составляет чуть больше 

202 тысяч долларов – примерно 

12 млн рублей. Зарплата главы 

Европейского центрального 

банка Марио Драги составля-

ет 386 тысяч евро – примерно 

26 млн рублей. В общем, наша 

таки богаче!

Впрочем, именно глава ЦБ 

довела денежно-кредитную 

систему России до такого со-

стояния, что рост любого биз-

неса возможен только в «особых 

экономических зонах», под 

прикрытием властей и льгот, с 

обязательными бюджетными 

вливаниями. Без этого и не пы-

тайтесь: ставка рефинансиро-

вания ЦБ не оставляет шансов 

на выживание нормальному 

бизнесу.

«Какая польза в том, что 

власть добилась снижения ин-

фляции? Выиграло ли от этого 

Смешные деньги

•ЭХО•

Итак, со среды в посольстве США в Мо-

скве приостановлена выдача неимми-

грационных виз в США до 1 сентября. 

А в консульствах в Санкт-Петербурге, 

Екатеринбурге и Владивостоке – на не-

определенный срок, то есть надолго. 

Американское посольство объяснило 

временное прекращение выдачи виз 

«реорганизацией работы в связи с со-

кращением персонала». Впрочем, и без 

лишних слов ясно: налицо новый виток 

санкционной битвы Вашингтона с Мо-

сквой, на этот раз американцы решили 

побольнее ужалить не «друзей Путина», 

а россиян попроще.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

США действуют не только из вредности 

(хотя и этот мотив присутствует), тут и 

стратегия приплелась. «Создавать препят-

ствия для въезда россиян в США – прием, 

позаимствованный непосредственно из 

арсенала холодной войны», – признает 

The Times. Это же издание отмечает, что 

в результате сокращения посольского 

персонала, «невиданного даже по меркам 

холодной войны», работу потеряют пре-

жде всего нанятые на местах россияне. 

Но почему-то упускается тот факт, что 

Москва всего лишь привела численность 

американского персонала в России в со-

ответствие с нашей квотой в Штатах. На 

том «обмен любезностями» не прекратит-

ся. И тут самое время перейти к цифрам. 

По данным Госдепартамента, в 2016-м в 

России выдано 182 957 американских не-

иммиграционных виз, из них в Москве – 

136 тысяч, в Санкт-Петербурге – 27,5 ты-

сячи, в Екатеринбурге – 11,5 тысячи, во 

Владивостоке – 7 тысяч. Теперь показа-

тели, понятно, просядут. По оценке Рос-

сийского союза туриндустрии, решение 

США о прекращении выдачи виз в регио-

Горбачев на фоне 
виллы в Баварии

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

А когда все-таки 
приезжал, то не 
буянил, вел себя 

скромно и интеллигентно, 
рассказал немецкой газете 
Merkur местный бургомистр: 
«Он со мной всегда здоро-
вался, мог с работягами 
стакан пива выпить, правда, 
не думаю, что он понимал, 
кто я такой».

По описанию соседей 
Горбачева, обитатели «Зам-
ка Хубертус» жили, ничем не 
выделяясь на фоне местных. 
По их словам, «ничего тако-
го особенно русского в этом 
доме не было». Камин, би-
блиотека, картины – все как 
у всех. Ну разве что в одной 
из пристроек на территории 
виллы всегда находились 
телохранители, которые, по 
словам очевидцев, не очень 
понимали, для чего они во-
обще тут нужны. В конце 
концов, Михаил Сергеевич 
проводил свои дни большей 
частью в жутковатой Рос-
сии, где у массы людей к не-
му все еще остаются непро-
стые, не слишком вежливые 
вопросы. А чего Горби может 
опасаться в этой милой, уют-
ной стране, для которой он 
сделал так много?

Тут вдруг вспомнилось: 
когда в детстве мы играли 
в войнушку, никто из паца-
нов не желал быть «немцем», 
приходилось бросать жре-
бий. Так вот, по-моему, Гор-
бачев свой жребий «немца» 
вытащил вполне осознанно.

Кстати, в этой же бавар-
ской коммуне прикупили не-

движимость и другие наши 
соотечественники, среди 
которых есть и люди из спи-
ска «Форбс». И «избушки» 
их выглядят куда внуши-
тельнее, чем дом бывшего 
советского лидера. А один 
такой особняк тоже в какой-
то степени исторический: он 
некогда принадлежал боль-
шой шишке из СС.

Но вернемся к нашему 
герою. По сведениям газеты 
Merkur, в последнее время 
Горбачев практически не по-
кидает Москву по состоянию 
здоровья, поэтому семья 
решила продать виллу. 
Впрочем, это не означает, 
что дочь бывшего генсека 
останется без крыши над 
головой. Известно, что это 
не последняя недвижимость 
Горбачевых – Вирганских в 
коммуне Роттах-Эгерн.

Всплывшая в СМИ исто-
рия с продажей горбачев-
ского дома поневоле воз-
вращает нашу память к тем 
драматическим дням, когда 
этот человек был одним из 
самых влиятельных на пла-
нете. Вот ведь как бывает: 
три десятка лет назад под на-
чалом Михаила Сергеевича 
была страна с населением 
почти 300 млн человек, са-
мой мощной в мире армией, 
гигантской индустрией и без-
донной кладовой полезных 
ископаемых. А потом остался 
домик в Баварских Альпах. 
Впрочем, что еще нужно чело-
веку, чтобы спокойно встре-
тить старость? Разве что одно: 
чтобы сны не мучили. Т

мир», в нынешнем году доля 

тех, кто за последние шесть 

месяцев не посетил ни одного 

развлекательного заведения, 

составила 51% (против 45% три 

года назад). В кафе и рестораны 

заглядывают 26% опрошенных 

(против 30%), музеи и выставки 

посещают 7% (было 12%), те-

атры – 6% (против 11%). Даже 

посещение бань упало...

При этом министр эконом-

развития Максим Орешкин 

заявляет, что снижение реаль-

но располагаемых доходов на-

селения, о котором сообщает 

Росстат, – «это вопрос методо-

логический». Типа, не так счи-

таете, черти!

В июне президент Путин, 

завершая «Прямую линию», 

заявил: «У нас много задач. 

Первая и самая главная – обес-

печить рост доходов граждан 

страны». Как тут не вспомнить, 

что в знаменитом «майском 

указе» правительству поруча-

лось «обеспечить увеличение к 

2018 году размера реальной за-

работной платы в 1,4–1,5 раза». 

Тогда средняя зарплата состав-

ляла 25,8 тысячи рублей. С уче-

том официальной инфляции 

среднестатистический росси-

янин сегодня должен получать 

в месяц 55–60 тысяч. Но пока, 

по данным Росстата, средние 

зарплаты составляют около 

40,6 тысячи. Причем эти день-

ги начислили, но не выплати-

ли (на 1 августа просроченная 

задолженность по зарплате со-

ставляла 3,4 млрд).

В Саратовской облдуме не-

давно обсуждался законопроект 

о сокращении дополнительного 

отпуска для муниципальных ра-

ботников с 15 до 10 дней – ради 

экономии бюджета. И было 

высказано опасение: мол, без 

льгот разбегутся чиновники, 

зарплата которых составляет 

35 620 рублей. А средняя зар-

плата по городу Саратову соста-

вила 23 тысячи. И разбегаться 

саратовцам некуда…

В ЦБ утверждают: маленькие 

зарплаты россиян соответству-

ют низкой производительности 

труда – примерно в 2,5–3 раза 

ниже, чем в Европе и США. Но 

вот какие зарплаты получают 

американцы в Нью-Йорке и рос-

сияне в Москве. Врач-терапевт – 

9,5 тысячи долларов и 70 тысяч 

рублей соответственно; про-

граммист – 9167 долларов и 

70–130 тысяч рублей; инженер – 

10 167 долларов и 45–70 тысяч 

рублей; водитель – 5833 долла-

ра и 60–80 тысяч рублей...

Разница в 5–10 раз. А если 

сравнивать с тем же Сарато-

вом?  Т

население? Выиграл ли бизнес? 

Ответ отрицательный, – гово-

рит авторитетный экономист, 

директор Института страте-

гического анализа компании 

ФБК Игорь Николаев. – В стране 

нет экономического роста, не 

идут инвестиции в основной 

капитал, снижаются зарплаты 

и общие реальные доходы на-

селения…»

«Одно из главных препят-

ствий на пути экономического 

роста в России – бедность, – ре-

зюмирует директор Института 

социального анализа и прогно-

зирования РАНХиГС Татьяна 

Малева. – Это источник соци-

ального и политического на-

пряжения».

Для примера. По данным ис-

следовательского центра «Ро-

Объем офшорного капитала 
россиян превышает примерно 
в три раза уровень валютных 
резервов страны. Об этом 
говорится в докладе «От сове-
тов к олигархам: неравенство 
и собственность в России, 
1905–2016», подготовленном 
Национальным бюро экономи-
ческих исследований – част-
ной некоммерческой иссле-
довательской организацией 
США.

А В ЭТО ВРЕМЯ

На интересах подавляющего 
большинства наших граждан 
визовые ограничения 
Госдепартамента никак не 
скажутся. Куда тревожнее 
курс на нагнетание российско-
американской напряженности

нах России растянет срок оформления виз 

для россиян до полугода. Как следствие – 

турпоток с Дальнего Востока практически 

иссякнет, так как мало кто теперь захочет 

лететь через всю страну в столицу на собе-

седование. Тем более уже сейчас в Москве 

запись идет на ноябрь.

В ответ стоит ожидать затруднений в по-

лучении российских виз американцами. 

В прошлом году, по данным Ростуризма, 

число поездок граждан США в Россию вы-

росло, достигнув 238,6 тысячи. При этом 

наши дипломаты и сотрудники консульств 

в США работали меньшим числом, но виз 

выдали куда больше. Дело в том, что аме-

риканская процедура предполагает обя-

зательное собеседование, а наша нет. Так, 

может, американцам зеркально упростить 

процедуру, как это сделала Россия? Впро-

чем, рассчитывать на такой поворот наивно.

Пока же Москва начала прорабатывать 

ответ на новое расширение санкций США. 

Что подтвердил замглавы МИДа Сергей Ряб-

ков, напомнивший, что «заданный еще ад-

министрацией Обамы тренд на последова-

тельный развал двусторонних отношений 

продолжен».

Немецкая Süddeutsche Zeitung конста-

тирует: «Хотя нового железного занавеса 

еще не выстроено, однако уже существует 

мембрана, пропускающая через себя все 

меньше информации, товаров, мыслей и 

идей. А теперь и людей. И это происходит 

в то время, когда необходимость в обмене 

и встречах ощущается все острее».

The Washington Post вдруг озаботилась 

тем, что визовая война, объявленная Ва-

шингтоном, наносит вред скорее простым 

россиянам, чем Кремлю. Хотя и не скрывает 

надежд на то, что такие меры приближают 

«тот момент, когда Путину будет пора оста-

вить власть». Да, именно так: эти не силь-

но завуалированные меры по ущемлению 

рядовых россиян являются продолжением 

законодательно закрепленной политики 

США по сдерживанию России.

А что дальше? При полном бессилии дей-

ствующего президента Трампа, при русо-

фобском Конгрессе и набравшем силу во-

енном лобби шансов выйти из логики «око 

за око» немного. Конечно, можно утешаться 

тем, что на интересах подавляющего боль-

шинства наших граждан, не собирающихся 

в гости за океан, визовые ограничения Гос-

департамента никак не скажутся. И в ис-

кусственных очередях у посольства стоять 

им не придется. Но куда тревожнее курс на 

нагнетание российско-американской на-

пряженности, подогреваемый взаимным 

недоверием.

Образ врага не берется ниоткуда. Черт 

кроется в деталях. А «визовое хамство» – 

деталь весьма красноречивая. Т

«У нас много задач. 
Первая и самая 
главная – обес-
печить рост доходов 
граждан страны»
Владимир Путин, 
президент РФ



ПОЛИТЭКОНОМИЯ | 3www.trud.ru | 25 августа | 2017 | ТРУД

40 млн тонн достигнет экспорт зерна 
в этом году. По прогнозу главы Минсельхоза Александра 

Ткачева, урожай составит от 105 до 110 млн тонн

С начала года в России совершено свыше 40 тысяч
киберпреступлений. Как сообщил генпрокурор Юрий Чайка, их число за последние 

три года выросло в шесть раз
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Вы жилье 
застраховали?
В центре Ростова-на-Дону сго-

рело свыше сотни жилых до-

мов. Главная версия – поджог 

по заказу строительной ма-

фии. Местные власти начали 

выплачивать погорельцам по 

30 тысяч рублей. Может, еще 

подкинут. А вопрос об эффек-

тивности страхования жилья 

после ростовского пожара вы-

ходит на первый план. 

Павел Ламбров
адвокат

– Если имущество застраховано и 
пожар относится к страховым слу-
чаям, собственник имеет право на 
возмещение. Но все равно требу-
ется ответ на вопрос, кто виноват. 
Придется собирать доказательства 
отсутствия своей вины в случившем-
ся. Иначе денег не видать. Заключая 
договор, внимательно читайте каж-
дый пункт. Ростовчанам советую ис-
кать виновников поджога, собирать 
документы, подтверждающие право 
собственности на участки и дома, 
идти до конца – вплоть до Верхов-
ного суда. 

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Страховые компании странно 
подходят к выполнению своих обя-
зательств. Это знакомо многим на 
примере автострахования. Редко 
когда получаешь полное возме-
щение за ущерб. Я перестал стра-
ховать недвижимость после того, 
как обнаружил в договоре мало-
приятную деталь. Компания пред-
лагала возмещать ущерб по частям, 
фрагментами. Наверно, кому-то 
везет по части страхования – но 
это скорее исключение, а не пра-
вило. А в Ростове-на-Дону случился 
классический рейдерский захват. 
Такое бывало и в других городах. 
Удивлюсь, если историю вообще 
расследовать будут. Власть настоль-
ко сплелась с криминалом, что на-
дежды на справедливость мало. 

Сергей Митрохин
лидер Московского отделения 

партии «Яблоко»

– Ситуация в Ростове жуткая, но 
предсказуемая. Сейчас по всей 
стране в градостроительной отрасли 
чиновники и застройщики привле-
кают криминал. Много раз наблю-
дал такое в столице. В точках неза-
конного строительства под видом 
охранников хулиганы нападают на 
муниципальных депутатов и обще-
ственных активистов. Например, на-
падение на Наталью Федорову пока 
осталось безнаказанным. Думаю, 
большинство погорельцев в Ростове 
были без страховки. Зачем, если 
государство то и дело грозит пере-
селить тебя «для твоей же пользы»... 
В России нет жестко установленного 
права собственности на недвижи-
мость, это подрывает страховое 
дело в стране. Ни я, ни мои близкие 
жилье не страховали, в этом мало 
смысла.  

Михаил Аншаков
глава Общества защиты прав 

потребителей

– То, что случилось в Ростове, воз-
можно лишь в условиях, когда 
криминальные структуры чувствуют 
себя безнаказанно. Теоретически 
институт страхования, конечно, по-
лезен. Но поможет ли он там, где 
не работают законы? Сомневаюсь. 
Как и в том, что виновников и за-
казчиков поджога в Ростове найдут 
и накажут, когда у них такая крыша: 
застройщики, чиновники и местная 
полиция. Нет, лично я недвижимость 
не страховал. 

Рустам Рахматуллин
координатор общественного 

движения «Архнадзор»

– Когда-то градозащитница Анна 
Давыдова придумала термин «под-
сечно-огневое градостроительство». 
Перед нами что-то из этой оперы. 
И в Москве лет восемь назад под-
жигали сооружения: памятники 
архитектуры дом Быкова и палаты 
Гурьевых. Все знали, что поджоги 
неслучайны, но с точки зрения суда 
все было чисто... А в Ростове нужны 
тщательное расследование и реаль-
ное наказание для поджигателей. 
Без этого репутация власти будет 
стремиться к нулю. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Уже скоро российские магазины могут измениться до 

неузнаваемости. За что спасибо главе Национально-

го союза защиты прав потребителей Павлу Шапкину, 

предложившему принудить торговые сети к приему 

вторсырья у населения – обмен на скидки и купоны. 

Начать предполагается со стекла, бумаги и пластика.

Участие ретейлеров в этом сборе собираются обеспечить «кнутом» 
– введением налога для уклонистов. Не растеряют ли в случае при-
нятия этой инициативы супермаркеты премиум-класса свой шарм? И 
на что сможет рассчитывать человек в обмен на два десятка пустых 
пивных бутылок?

Озвученное на этой неделе предложение Павла Шапкина очень 
даже ко времени. После «Прямой линии» с Владимиром Путиным про-
блема утилизации мусора на слуху. Всем ясно, что вырваться из коль-
ца полигонов ТБО невозможно до тех пор, пока в стране не будет орга-
низована вторичная переработка сырья в промышленных объемах.

По мысли господина Шапкина, если у магазина есть склад, по-
чему бы его не использовать и для временного хранения вторсырья, 
которое будет потом отправляться на переработку? Хотя не у всех ма-
газинов есть свободные складские площади. А что прикажете делать 
ретейлерам, чьи клиенты выше забот о сдаче стеклотары? Пресс-
секретарь сети супермаркетов «Азбука вкуса» Андрей Голубков так 
прямиком и заявил: вид бомжей поблизости от торговых залов едва 
ли порадует постоянных покупателей «АВ».

Но Павел Шапкин предусмотрел и это. Не хотите пачкаться втор-
сырьем – платите «экологический сбор». По сути, речь идет о попытке 
введения еще одного налога на торговый бизнес – и в конечном 
итоге, на покупателя. Теперь цифры. Тонна несортированной стекло-
тары на приемном пункте сегодня стоит примерно 2,5 тысячи рублей. 
В пересчете на одну бутылку – 50–60 копеек. Это сколько же пустых 
пивных бутылок нужно принести в магазин, чтобы «условно бесплат-
но» получить батон хлеба или бутылку молока!

Но главное в том, что на текущий момент Россия элементарно 
не готова к резкому увеличению объемов переработки вторсырья. 
Например, доля вторичного стекла в нашей стране едва превышает 
10%, остальные 90% отправляются на полигоны. Даже если вы с но-
жом к горлу заставите ретейлеров принимать бутылки у населения, 
едва ли эта суета изменит эту пропорцию. Просто собранный у насе-
ления мусор отправится на свалки более длинным маршрутом.

Однако в правительстве инициативу Павла Шапкина назвали 
«интересной и достойной тщательного изучения». Еще бы! Ничего не 
предпринимая, можно убить двух зайцев: показать, как чиновники 
борются с мусором, а заодно ввести еще один сбор. Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Куда нести пустые бутылки Обгоняя возможности –  
праздничная акция ВБРР 

ко Дню нефтяника!
Всероссийский банк развития регионов поздравляет клиентов, 

партнеров и коллег с наступающим Днем нефтяника! 
По сложившейся доброй традиции в честь замеча-

тельного профессионального праздника ВБРР готовит 
специальные предложения для своих клиентов, сотруд-
ников нефтяной компании «Роснефть» и ее дочерних 
обществ. 

В этом году акция получила название «Обгоняя воз-
можности». И это не случайно: наши клиенты не толь-
ко получают шанс осуществить свои желания и планы 
с кредитом на льготных условиях, но выиграть особен-
ный приз – современный скоростной велосипед! Пода-
рок в виде самого экологичного средства передвиже-
ния будет особенно актуален именно в этом году, объ-
явленном в России годом экологии. 

В период проведения акции всем клиентам ВБРР пре-
доставляется возможность получить  скидку от 0,3 до 
1 процентный пункт по программам потребительско-
го кредитования и рефинансирования путем самосто-

ятельного выбора скретч-карт. А всем клиентам, пода-
вшим заявку на кредит на сайте банка, предоставляется 
фиксированная скидка 0,3 процентного пункта. Таким 
образом, в период проведения акции кредиты можно 
будет получить по ставке от 11,5% годовых в зависи-
мости от вида и срока кредитования! Дополнительно 
все участники акции получают шанс стать обладате-
лями скоростных велосипедов. Такой подарок полу-
чит каждый 40-й заемщик. 

Рады сообщить, что в честь 10-летнего юбилея Са-
марского филиала ВБРР, для его клиентов действуют 
особенные условия по акции – гарантированная скид-
ка – 0,5 процентных пункта как при подаче заявки в 
офисе, так и дистанционно, через сайт банка.

Праздничная акция ВБРР ко Дню нефтяника про-
водится с 15 августа по 15 октября 2017 года. Успейте 
обогнать свои возможности!

За дополнительной информацией по вопросам получения кредита 
обращайтесь к персональным менеджерам, в ближайший офис ВБРР, 

круглосуточно по телефонам контакт-центра 8-800-700-03-49 (звонок по РФ 
бесплатный), либо заполните заявку на кредит на сайте www.vbrr.ru 

А ну ее, эту Луну...
О планах создания 

Deep Space Gateway 

будет официа льно 

объявлено в ноябре. Свое уча-

стие в проекте подтвердили все 

страны – партнеры МКС. Кроме 

России. Решение нашей стра-

ной должно быть принято уже 

совсем скоро – в сентябре.

Но посмотрим, насколько 

основательны аргументы оп-

понентов. Нужна ли нам Луна? 

Многие наши ученые не сомне-

ваются, что нужна. Это ведь 

и необходимый лунный стар-

товый комплекс для будущих 

исследований космического 

пространства, и форпост, где 

удобно размещать научную 

базу. Если мы здесь надолго 

отстанем, то уже не догоним.

Американцы не считают Рос-

сию главным партнером? А на 

что же нам тут обижаться? Мы 

отстали в космонавтике по мно-

гим направлениям, несмотря 

на оптимистичные рапорты 

Роскосмоса. И запуски наши 

порой срываются, и планы по-

стоянно пересматриваются, 

и коррупционные скандалы 

сотрясают отрасль…

«Яркой особенностью послед-

них планов является сокраще-

ние роли России в создании око-

лолунной станции, – говорится 

в статье на сайте thespacereview.

com. – Вот, например, энергети-

ческий модуль с силовой уста-

новкой, важнейший компонент 

форпоста. Вспомним, как в кон-

це 90-х проблемы с финансиро-

ванием российского сервисно-

го модуля «Звезда» привели 

к многочисленным задержкам 

сборки МКС. Этот сценарий не 

хотелось бы повторять, когда 

начнут строить окололунную 

станцию». Да и нынешние за-

держки запуска очередного рос-

сийского модуля на МКС тоже 

произвели неблагоприятное 

впечатление на партнеров. На 

кого, спрашивается, обижаться?

А что касается жилых поме-

щений на ОС, то Япония раз-

«Отказ от участия в наиболее 
впечатляющем космическом 
проекте ближайших 
десятилетий – это тупиковый 
путь, он не в интересах страны, 
космонавтики, нашего будущего»
Борис БАЛЬМОНТ,
один из организаторов отечественной 
ракетно-космической промышленности, Герой 
Социалистического Труда, экс-министр

с.1

рабатывает замечательные мо-

дули, которые имеют системы 

жизнедеятельности замкнутого 

цикла. Это снизит зависимость 

от поставок кислорода и воды 

с Земли. У нас такие модули 

есть? Сомневаюсь.

Даже в тех областях, где в 

России есть интересные раз-

работки, мы медлим, переми-

наемся с ноги на ногу. К при-

меру, проект межорбитального 

корабля «Рывок», который мог 

бы эффективно связать МКС 

и будущую DSG, в Роскосмосе 

даже не стали рассматривать. 

А вдруг «Рывок» начнет конку-

рировать с будущим кораблем 

«Федерация»? Проще было от-

править перспективную раз-

работку в архив…

Некомпетентность и амби-

ции могут дорого обойтись на-

шей космонавтике. По прин-

ципиальному вопросу – надо 

ли нам участвовать в проекте 

окололунной станции – се-

годня приводятся различные 

аргументы и за, и против. Но 

мало кто из нынешних сотруд-

ников Роскосмоса имеет такой 

же опыт тесного многолетнего 

сотрудничества с американца-

ми, как бывший заместитель ге-

нерального конструктора РКК 

«Энергия», летчик-космонавт, 

четырежды летавший в космос, 

дважды Герой Советского Сою-

за Валерий РЮМИН. В качестве 

руководителя работ от нашей 

страны по международным про-

граммам «Мир – Шаттл», «Мир – 

НАСА» и директора российской 

части программы МКС Валерию 

Викторовичу приходилось ве-

сти очень сложные перегово-

ры с американцами, находить 

компромиссы, баланс между 

интересами России и США. Он 

и сегодня в строю, и его автори-

тет чрезвычайно высок.

«Отказ от участия в между-

народном проекте был бы очень 

большой ошибкой, – говорит 

Рюмин. – Сотрудничество в 

космонавтике обогащает всех 

участников, позволяет умно-

жать усилия, добиваться успе-

ха быстрее и эффективнее. Ка-

кие бы политические бури ни 

осложняли жизнь на Земле, в 

космическом пространстве 

космонавты и астронавты ра-

ботают плечом к плечу, являясь 

в первую очередь посланцами 

планеты. Политический климат 

на Земле может ухудшаться, но 

на космической дороге это не 

должно ощущаться. Мы должны 

идти вместе вперед. Сверху зем-

ная, политическая суета кажет-

ся не такой существенной. Из-за 

этого не стоило бы оказаться на 

обочине прогресса…»

А вот мнение одного из ор-

ганизаторов отечественной 

ракетно-космической промыш-

ленности, Героя Социалисти-

ческого Труда, экс-министра 

Бориса БАЛЬМОНТА: «Удив-

ляюсь странной закономерно-

сти, – говорит Борис Владими-

рович. – Время от времени среди 

далеко не рядовых управленцев 

появляются изоляционистские 

настроения в освоении космоса, 

предложения двигаться своей, 

отдельной дорогой. Это, возмож-

но, эхо давней космической гон-

ки. Но даже в советские времена 

в руководстве Министерства об-

щего машиностроения понима-

ли важность объединения уси-

лий в таком историческом деле, 

как освоение космоса. Помню, 

как пытались торпедировать 

наши консерваторы идею со-

вместного полета российского и 

американского кораблей «Апол-

лон – Союз». Американцы тогда 

поставили условие: сообщить 

им все подробности о наших 

прошлых неудачных запусках. 

Но там все было засекречено. 

«Нельзя открывать наши тай-

ны врагу», – говорили против-

ники. С трудом удалось отстоять 

проект, который стал прологом 

к созданию МКС. А потом были 

свои сложности в 1990-х… И вот 

сегодня нас пытаются убедить 

в том, что есть смысл в отказе 

от участия в наиболее впечат-

ляющем космическом проекте 

ближайших десятилетий. Это 

тревожно. Как человек, хорошо 

знающий историю отечествен-

ной космонавтики и непосред-

ственно участвовавший в при-

нятии многих принципиальных 

решений, могу утверждать: это 

тупиковый путь, он не в инте-

ресах страны, космонавтики, 

нашего будущего». Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении предварительной квалификации 

участников для участия в открытом тендере №2778-OD на пра-

во заключения договора 

на поставку воздушных фильтров для нужд компании 

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р». 

В случае заинтересованности с подробной информацией мож-

но ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

Подробная информация и справки по телефону: 

+7 (495) 745-8770

БОРЬБА ИДЕЙ
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Шаг в Азиатско-
Тихоокеанский регион
Осенью директор Essar Group 

Прашант Руйя заявил в интер-

вью агентству Bloomberg, что на 

НПЗ «Вадинар» кроме «Роснеф-

ти» претендовало пять крупных 

нефтегазовых компаний, но не 

уточнил, какие именно. По дан-

ным собственных источников 

Bloomberg, кроме Saudi Aramco 

активный интерес к заводу про-

являла National Iranian Oil Co. 

Статью о соглашении с Essar 

Bloomberg озаглавил тогда «Ме-

гасделка позволяет России от-

воевать территорию на заднем 

дворе Ближнего Востока». «Это 

ответ на попытки Саудовской 

Аравии попасть на европейский 

рынок, на котором сегодня доми-

нирует российская нефть», – ре-

зюмировал Абишек Кумар, ана-

литик Energy Global Gas Analytics. 

Эксперты подчеркивают, что в 

условиях насыщения мировых 

нефтяных рынков обостряется 

борьба стран – производителей 

сырья за доступ к зарубежным 

перерабатывающим мощностям.

Безусловно, сделка с индий-

ской Essar позволит укрепить 

позиции трейдингового под-

разделения «Роснефти» на ази-

атском рынке. Весьма показа-

тельно, что Trafigura, которая 

является одним из ведущих 

мировых трейдеров, высоко 

оценивает вхождение в капитал 

EOL (первую попытку зафик-

сироваться в Индии пять лет 

тому назад сама эта компания 

провалила).
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На рынке Индии EOL имеет масштабные планы 
розничной экспансии. Компания стремится увеличить текущее количество АЗС 

с 3,5 до 5,5 тысячи в среднесрочной перспективе

•СОБЫТИЕ•

Крупнейшая российская не-

фтяная компания успешно 

закрыла стратегическую 

сделку по приобретению 

49,13% акций Essar Oil 

Limited (EOL) у Essar Energy 

Holdings Limited и аффили-

рованных с ней компаний. 

Одновременно о закрытии 

сделки по приобретению 

49,13% EOL объявил консор-

циум международных инвес-

торов, в который входят ев-

ропейский трейдер Trafigura 

и инвестиционная группа 

UCP. Оставшиеся 2% EOL при-

надлежат частным акцио-

нерам. Эксперты сообщают, 

что ценовые параметры 

сделки соответствуют ранее 

подписанным обязывающим 

документам.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

К
ак отмечает Financial 

Times, «консорциум пре-

одолел все препятствия, 

связанные с индийски-

ми регуляторами и кре-

диторами, и завершил сделку, 

которая станет крупнейшей 

на сегодняшний день прямой 

иностранной инвестицией в 

Индию». Это означает, что рос-

сийская компания пришла в эту 

страну всерьез и надолго.

Уникальная сделка
Закрытие сделки позволило 

«Роснефти» выйти на один из 

наиболее динамично разви-

вающихся мировых рынков. 

Достаточно сказать, что ку-

мулятивный рост ВВП Индии 

в 2013–2016 годах составил 

29,8%. «Роснефть» приобрела 

долю в первоклассном активе 

со значительным потенциалом 

развития. Мощность перера-

ботки нефтеперерабатываю-

щего завода «Вадинар» в насто-

ящее время составляет 20 млн 

тонн в год.

По объемам переработки 

данный НПЗ является вторым в 

Индии (в день завод может пере-

рабатывать 400 тысяч баррелей 

сырой нефти), а по уровню тех-

нологической сложности входит 

в десятку лучших заводов мира 

(индекс сложности Нельсона – 

11,8). НПЗ обладает высокой гиб-

костью по сырью и способен пе-

рерабатывать широкий спектр 

сырой нефти из собственных и 

торговых активов «Роснефти», 

включая самые тяжелые сорта. 

Конфигурация НПЗ является 

одной из наиболее технологи-

чески сложных в Азиатско-Ти-

хоокеанском регионе и имеет 

значительные перспективы по 

расширению и развитию нефте-

химического производства (бла-

гоприятные предпосылки для 

этого дает переработка именно 

тяжелой нефти).

Основными источниками 

синергии станут возможность 

переработки тяжелой нефти из 

Венесуэлы и кросс-поставки 

неф тепродуктов на рынки АТР. 

Это позволит значительно по-

высить экономическую эффек-

тивность деятельности НПЗ 

(Gross Refining Margin), которая 

с начала финансового года EOL 

(апрель 2016-го) превышает 

10 долларов США за баррель пе-

реработки. Следует отметить, 

что венесуэльская нефть уже 

сейчас составляет более поло-

вины всех поставок на завод. 

И, как подчеркивают аналити-

ки, «поставки собственной ве-

несуэльской нефти в Индию по-

зволят «Роснефти» обеспечить 

рынок сбыта, при этом не ока-

зывая негативного влияния на 

позиции компании в Европе». 

«Доли в добычных проектах в 

Венесуэле и заключенные по-

ставочные контракты с PDVSA 

позволят «Роснефти» получить 

значительную операционную 

синергию и усилить экономи-

ческую эффективность дея-

тельности НПЗ», – говорится в 

пресс-релизе компании.

В периметр сделки также во-

шел глубоководный порт с про-

пускной способностью 58 млн 

тонн, который может прини-

Индийская жемчужина «Роснефти»
Российская компания закрыла сделку по приобретению 49% акций Essar Oil
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мать сверхкрупные танкеры 

класса VLCC вместимостью до 

350 тысяч тонн, что снижает 

стоимость поставок из уда-

ленных регионов. Кроме того, 

по условиям сделки новым ак-

ционерам достались нефтена-

ливные терминалы, цистерны 

для хранения углеводородов и 

собственная электростанция – 

многотопливная установка в 

1,010 МВт, которая обеспечи-

вает подачу электричества и 

пара к НПЗ.

По мнению экспертов, акти-

вы такого масштаба и качества 

редко доступны на рынке, что 

делает сделку уникальной. 

Причем новых владельцев при-

влекли не только сами активы, 

но и значительный потенциал 

их роста. Достаточно напом-

нить, что, согласно прогнозу 

Goldman Sachs, спрос на нефть 

в Индии будет ежегодно расти 

в среднем на 6% до 2020 года. 

Это самые быстрые темпы рос-

та в мире.

«НПЗ «Вадинар» позволяет 

эффективно перерабатывать 

тяжелую венесуэльскую нефть, 

получаемую «Роснефтью» по 

уже заключенным контрак-

там, – отмечает директор Ин-

ститута проблем глобализации 

Михаил Делягин, – и таким об-

разом обеспечивает российской 

компании эффективный доступ 

как на высокорентабельные 

рынки Юго-Восточной Азии и 

Азиатско-Тихоокеанского ре-

гиона, так и на стремительно 

растущий внутренний рынок 

Индии, уже сейчас являющийся 

четвертым в мире по импорту 

нефти. А отмена регулирования 

ценообразования на розничном 

рынке Индии дополнительно 

повышает его коммерческую 

привлекательность».

На данном этапе акционе-

ры планируют реализовывать 

порядка 40% от общего объ-

ема произведенной заводом 

продукции на внешние рын-

ки. В да льнейшем по мере 

роста спроса со стороны вну-

тренних потребителей будет 

усилен фокус на локальном 

рынке. «Вадинар» – действую-

щее предприятие, – заявляют 

в «Роснефти». – Завод уже сей-

час осуществляет значитель-

ные поставки на индийский 

внутренний рынок. С учетом 

увеличения потребления энер-

горесурсов в Индии поставки 

на внутренний рынок страны 

будут только нарастать, поэто-

му НПЗ «Вадинар» не составит 

значимой конкуренции новым 

и перспективным проектам в 

Тяньцзине или Тубане, которые 

могут выйти на азиатский ры-

нок в 2020–2022 годах».

Комментируя закрытие сдел-

ки, главный исполнительный 

директор «Роснефти» Игорь 

Сечин заявил: «С сегодняш-

него дня начинается новый 

этап в жизни EOL. Совместно 

с нашими партнерами мы на-

мерены существенно повысить 

финансовые показатели пред-

приятия и в среднесрочной 

перспективе одобрить страте-

гию по развитию активов. За-

крытие сделки знаменательно 

и для «Роснефти» – компания 

вышла на высокоперспектив-

ный и быстрорастущий рынок 

Азиатско-Тихоокеанского реги-

она. Приобретение доли в НПЗ 

«Вадинар» создает уникальные 

синергетические возможности 

с существующими активами 

«Роснефти» и будет способство-

вать росту эффективности по-

ставок в другие страны».

«Любой поставщик должен 

искать новые рынки сбыта, – 

отмечает Крис Зилицки, номи-

нированный «Роснефтью» член 

совета директоров Essar Oil. – 

Таким образом происходит 

развитие компании. Если мы 

посмотрим на Европу, то уви-

дим сокращение использова-

ния сырой нефти, следователь-

но, нужно искать адекватный 

ответ на эти вызовы. А новые 

рынки можно найти в Китае 

и Индии, и мы должны выйти 

на эти рынки, за которыми бу-

дущее».

Три в одном: удачная 
комбинация
«Индийский рынок сейчас 

переживает очень позитив-

н у ю динамик у, – отмеча л 

глава «Роснефти» в интервью 

Financial Times. – Это был слож-

ный проект... Каждая хорошая 

сделка, каждый шедевр требу-

ют определенных усилий. Этот 

проект – действительно драго-

ценный камень, жемчужина 

среди наших проектов».

Пос ле за к ры т и я с де лк и 

у «Роснефти» появился боль-

шой потенциал для расшире-

ния своего присутствия на рын-

ках других стран АТР, таких как 

Индонезия, Вьетнам, Филип-

пины и Австралия. По словам 

главы Trafigura Джереми Вейра, 

«Essar Oil теперь сможет вос-

пользоваться преимуществами 

своих международных инвесто-

ров для дальнейшего развития 

и увеличения стоимости дан-

ных активов мирового класса. 

Наша доля в Essar Oil позволит 

Trafigura усилить свое присут-

ствие в Индии в то время, когда 

экономика страны развивается 

бурными темпами».

Новые акционеры, безус-

ловно, привнесут свой опыт 

в работу EOL. «Это отличная 

комбинация, – поясняет глава 

департамента стратегического 

развития компании Кшиштоф 

Зилицки, – в которой участвует 

«Роснефть», обладающая боль-

шими запасами сырой нефти; 

Trafigura, способная обеспе-

чить объемы торговли; и ин-

вестиционная группа, которая 

занимается финансированием 

проектов и инвестициями. Мы 

объединяем эти три фактора: 

торговля, обеспеченность за-

пасами нефти и иностранное 

инвестирование».

Да, НПЗ «Вадинар» сегодня 

концентрируется на тяжелых 

и сверхтяжелых сортах нефти. 

Однако нефтяной рацион будет 

зависеть от рыночных условий 

и обязательств в конкретный 

период времени. Националь-

ные индийские компании в лю-

бом случае останутся важными 

контрагентами: Essar Oil будет 

полагаться на существующие 

отношения, чтобы обеспечить 

потребности Индии в энерго-

ресурсах. Важной частью сы-

рьевого рациона НПЗ может 

остаться иранская нефть, кото-

рая исторически поставлялась 

на «Вадинар».

Однако новые акционеры 

подчеркивают, что для поставок 

будут выбраны самые привлека-

тельные с точки зрения эконо-

мики источники. Как отметили 

в «Роснефти», «учитывая размер 

российского портфеля наших 

активов, а также растущий 

международный портфель, для 

нас кажется логичным играть 

активную роль на сырьевых и 

продуктовых рынках, чтобы 

обеспечить чистую цену про-

изводителя для всех рыночных 

позиций компании».

Розничная экспансия
EOL обладает обширной роз-

ничной сетью из более чем 

3,5 тысячи заправочных стан-

ций по всей Индии, которые 

работают под брендом Essar 

(причем год назад их было ме-

нее 2 тысяч). Наличие этого 

стабильного канала реализа-

ции дополнительно повышает 

операционные и финансовые 

показатели актива благодаря 

стабильно растущему внутрен-

нему спросу на продукцию со 

значительной добавленной 

с тоимос т ью и выбра нной 

стратегии розничной экспан-

сии. Предыдущие владельцы 

активно инвестировали в раз-

витие и маркетинг заправок, и, 

как следствие, Essar считается 

на местном рынке признанной 

маркой. Неудивительно, что но-

вые акционеры не собираются 

менять розничный бренд.

«Trafigura и «Роснефть» яв-

ляются последними междуна-

родными компаниями после 

20 млн тонн – 
мощность переработки 
НПЗ «Вадинар»

3,5 
тысячи АЗС –
розничная сеть автозаправочных 
станций EOL, которые работают под 
брендом Essar

187 млн
автомашин составит, согласно про-
гнозам, автопарк Индии в 2030 го-
ду, то есть вырастет в четыре раза

29,8 %
составил кумулятивный рост ВВП 
Индии в 2013–2016 годах 

«С сегодняшнего дня начинается 
новый этап в жизни EOL, – 
сказал Игорь Сечин. – Совместно 
с нашими партнерами мы 
намерены существенно повысить 
финансовые показатели 
предприятия и в среднесрочной 
перспективе одобрить стратегию 
по развитию активов. Закрытие 
сделки знаменательно и для 
«Роснефти» – компания вышла 
на высокоперспективный 
и быстрорастущий рынок Азиатско-
Тихоокеанского региона» 

НПЗ «Вадинар», глубоководный порт и заправки Essar стали выгодным приобретением для консорциума международных инвесторов 

во главе с «Роснефтью».

В периметр сделки вошел 
глубоководный порт с пропускной 
способностью 58 млн тонн, 
который может принимать 
сверхкрупные танкеры класса 
VLCC вместимостью до 350 тысяч 
тонн, что снижает стоимость 
поставок из удаленных регионов
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высоким ростом спроса на топ-

ливо в Индии (по сравнению 

с усредненными общемиро-

выми показателями), а также 

«протекцией» рынка благода-

ря ввозной пошлине и высоко-

му уровню переработки НПЗ 

«Вадинар» (индекс Нельсона– 

11,8), что позволяет получать 

высокую маржу переработки 

(выше 10 долларов за баррель 

с апреля 2016-го по настоящее 

время против 6,6 долларов за 

баррель в Сингапуре за ана-

логичный период). Мы также 

признаем как потенциальную 

выгоду от сделки возможность 

использования на НПЗ боль-

шого объема тяжелой и более 

дешевой венесуэльской неф-

ти (часть планов «Роснефти»), 

планы Essar по расширению 

розничной сети и возможности 

по дальнейшему расширению 

мощностей (например, разви-

тие нефтехимии)».

Позитивно оценивают сдел-

ку и аналитики UBS. «НПЗ 

Vadinar, – пишут они, – пред-

ставляет собой крупномас-

штабный нефтеперерабатыва-

ющий завод высокой сложности 

(индекс Нельсона – 11,8), кото-

рый должен увеличить объем 

переработки «Роснефти» при-

мерно на 7%. Кроме того, сдел-

ка открывает для «Роснефти» 

быстрорастущий индийский 

рынок и позволит выстроить 

трейдинговый бизнес в реги-

оне. В целом «Роснефть» в по-

следние годы активно совер-

шенствует управление своим 

портфелем активов. Мы оцени-

ваем вклад в чистую прибыль 

«Роснефти» на уровне 500 млн 

долларов или порядка 6% от 

данного показателя с 2018 года. 

Мы полагаем, что дополни-

тельный потенциал лежит в 

оптимизации поставок сырой 

нефти».

«Выход на розничный ры-

нок Индии может оказаться 

своевременным, поскольку 

потребление нефтепродуктов 

возобновило рост после пере-

рыва, связанного с денежной 

реформой, и происходит ли-

бера лизаци я вну треннего 
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Индийские компании получили пакеты акций добывающих активов 
«Роснефти» в России, а в обмен «Роснефть» получила акции компании Essar Oil. Это часть масштабной сделки 

по обмену активами с Индией

Royal Dutch Shell и BP, которые 

вошли на индийский рынок роз-

ничной торговли топливом», – 

отмечают индийские СМИ. 

А рынок этот очень перспектив-

ный. Ведь отмена регулирова-

ния ценообразования открыла 

колоссальные перспективы ро-

ста розничных продаж. У EOL, 

надо отметить, уже намечены 

масштабные планы розничной 

экспансии. Компания стремит-

ся увеличить текущее количе-

ство АЗС с 3,5 до 5,5 тысячи в 

среднесрочной перспективе.

Планы акционеров
Существующие активы Essar Oil 

генерируют стабильный денеж-

ный поток, достаточный для вы-

полнения всех обязательств и 

финансирования программы 

развития. Essar Oil Limited 

осуществляет постоянный мо-

ниторинг динамики рынка и 

бенчмаркинг конкурентов и 

учитывает полученную инфор-

мацию при реализации своей 

стратегии. «Роснефть» совмест-

но с прочими акционерами 

Essar Oil Limited рассмотрит все 

варианты дальнейших инвести-

ций и расширения мощностей 

НПЗ «Вадинар». В соответствии 

с достигнутыми договорен-

ностями у компании не будет 

обязательств по реализации 

программы модернизации – в 

настоящий момент она зафик-

сирована как намерение сто-

рон. Тем не менее международ-

ный консорциум инвесторов 

рассчитывает повысить эффек-

тивность операционной модели 

бизнеса. Нефтеперерабатываю-

щий завод в Вадинаре был по-

строен в 2008 году и недавно, в 

2012 году, прошел дополнитель-

ную модернизацию. Очередной 

планово-предупредительный 

ремонт был проведен в 2015 

году с межремонтным циклом 

три-четыре года.

У Essar Oil есть планы разви-

тия, которые рассмотрит новый 

совет директоров. Например, 

имеется ежегодная инвести-

ционная программа, которая 

включает текущие проекты, на-

правленные на модернизацию 

производственных объектов. 

Варианты развития включают 

использование проектного фи-

нансирования для увеличения 

объемов переработки сырья, 

строительства установки для 

каталитического крекинга 

остаточного сырья и произ-

водства полипропилена. Кро-

ме того, по словам акционеров, 

компания разработала высоко-

рентабельный проект увеличе-

ния производительности НПЗ 

на 4 млн тонн в год. Этот про-

ект может быть осуществлен 

посредством внешнего финан-

сирования и с минимальным 

использованием оборотного 

капитала EOL.

«Как мы ожидаем, это не 

потребует дополнительных 

инвестиций со стороны акци-

онеров, – отмечают в «Роснеф-

ти». – Осуществление проекта 

возможно в 2017–2022 годах. 

Что же касается долгосрочного 

плана, то он предусматривает 

удвоение производительности 

нефтеперерабатывающего за-

вода и строительство нефтехи-

мического завода. Однако мы 

сможем говорить об определен-

ных планах только тогда, ког-

да стратегия компании будет 

изучена и утверждена советом 

директоров».

Новые стандарты 
управления
Акционеры гарантируют, что 

в будущем EOL будет работать 

в соответствии с самыми высо-

кими стандартами управления. 

Новый совет директоров, состо-

ящий из представителей акци-

онеров, а также независимых 

директоров, будет принимать 

ключевые стратегические и 

коммерческие решения. В со-

вете будет 12 человек: из них 

четырех кандидатов выдвига-

ет «Роснефть», двух – Trafigura, 

двух – UCP. Причем директора, 

назначенные «Роснефтью» и 

международным консорци-

умом, не смогут принимать 

решения без поддержки неза-

висимых директоров, что очень 

важно для следующего этапа 

развития актива.

Возглавит совет Тони Фаун-

тейн – уважаемый представи-

тель отрасли: его опыт работы 
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в нефтянке – более 30 лет. Боль-

шую часть времени он прора-

ботал в BP, выстраивал страте-

гию бизнеса этой компании в 

Индии, был топ-менеджером 

индийской Reliance Industries, 

а потому прекрасно знает осо-

бенности местного рынка.

«На мой взгляд, привлека-

тельность сделки для инвесто-

ров очевидна, – заявил Фаун-

тейн на пресс-конференции в 

Мумбаи. – Это – важная часть 

энергетической инфраструк-

туры Индии. Очень редко вы-

падает возможность покупки 

активов такого качества. Это 

очень привлекательно д ля 

инвесторов, которые сразу 

представляют себе не только 

текущее состояние активов, 

но и способы их развития». 

Акционеры подчеркивают, 

что всегда будут искать воз-

можности укрепления совета 

директоров, а также команды 

менеджеров, которую сейчас 

возглавил Б. Ананд, бывший 

финансовый директор индий-

ского подразделения Trafigura.

Такой сделкой можно 
гордиться
Привлечение международных 

инвесторов в Индии воспри-

нимается крайне позитивно. 

«Я поздравляю «Роснефть», 

Trafigura и UCP с инвестиция-

ми в бизнес мирового класса, 

созданием которого мы гор-

димся, – заявил основатель 

Essar Шаши Руйа. – Для Essar 

закрытие этой знаменательной 

сделки открывает новую фазу 

роста по всему портфолио на-

шего бизнеса, что означает и 

значительные перспективы для 

стабильного развития Индии».

«После того как компания 

Essar успешно завершила сдел-

ку, «Роснефть» и консорциум, 

возглавляемый компанией 

Trafigura, станут активными 

партнерами в истории блис-

тательного развития Индии и 

придадут новые силы индий-

скому нефтяному сектору на 

международном рынке»,  – от-

метил Амитабх Кант, испол-

нительный директор анали-

тического центра по вопросам 

государственной политики 

NITI Aayog.

По словам министра нефти 

и природного газа Дхармендра 

Прадхана,  «по-настоящему ин-

дийский национальный актив 

привлек инвестиции предпри-

ятий мирового класса, что ста-

ло доказательством предпри-

нимательского духа страны». 

«Я приветствую вхождение 

«Роснефти», Trafigura и UCP в 

историю успеха Индии», – до-

бавил он.

Еще осенью прошлого года, 

когда было объявлено о за-

ключении сделки, аналитики 

Morgan Stanley отмечали: «Мы 

считаем, что сделка оправдана 

рынка моторного топлива и 

сжиженных углеводородных 

газов», – считают аналитики 

«Уралсиба».

Интегральный подход
«Это часть огромной сделки 

по обмену активами с Инди-

ей, – отмечает директор «Ин-

фоТЭК-Терминал» Рустам Тан-

каев. – Индийские компании 

получили пакеты акций добы-

вающих активов «Роснефти» в 

России, а в обмен «Роснефть» 

получила 49% в компании Essar 

Oil. Эта компания имеет очень 

серьезные активы. Во-первых, 

это, конечно же, нефтеперера-

батывающий завод в городе 

Вадинар. Вадинар – портовый 

город, завод по мощности при-

мерно в два раза больше, чем 

Московский нефтеперерабаты-

вающий завод. Он обеспечен 

сбытовой сетью, огромной, и 

эта сеть очень быстро разви-

вается. Кроме того, компания 

владеет нефтеналивным пор-

том в Вадинаре, который свя-

зан с заводом, и это позволяет 

как получать нефть с моря, так 

и отправлять морем на внеш-

ний рынок нефтепродукты. По 

своим характеристикам порт 

примерно равен нашему Но-

вороссийскому порту. Вся эта 

вот система активов позволяет 

«Роснефти» получить доступ к 

20%, то есть пятой части нефтя-

ного и наиболее перспективно-

го в мире нефтепродуктового 

рынка Индии».

Стоит отметить, что в парт-

нерстве с индийскими компа-

ниями «Роснефть» придержи-

вается интегрального подхода. 

Помимо масштабного проекта 

в нефтепереработке, который 

позволит ей закрепиться на 

южноазиатском рынке, «Рос-

нефть» активно развивает 

сотрудничество с ведущими 

индийскими игроками в об-

ласти апстрим, привлекая их 

к разработке перспективных 

гринфилдов.

«Роснефть» в сжатые сроки 

успешно завершила реали-

зацию проекта по созданию 

уникального международного 

энергетического хаба на базе 

так называемого Ванкорского 

кластера. Доля индийских го-

сударственных компаний в нем 

составила 49,9%. «Роснефть» 

при этом сохранила мажори-

тарную долю в капитале, кон-

троль над операционной дея-

тельностью общества, а также 

100-процентный контроль 

над общей инфраструктурой 

кластера. Достигнутая оценка 

Ванкорского проекта состав-

ляет 3,4 долларов в расчете на 

1 баррель запасов углеводоро-

дов (по категории 2P методо-

логии PRMS) и отражает высо-

кий потенциал ресурсной базы 

проекта.

На базе ООО «Таас-Юрях 

Нефтегазодобыча» также был 

создан международный консор-

циум, в который помимо «Рос-

нефти» (доля акций – 50,1%) 

вошли BP и государственные 

индийские нефтегазовые ком-

пании. И вот теперь вхождение 

индийских компаний в россий-

ские проекты гармонично до-

полнил прорыв в Индию, где 

«Роснефть» получила долю в 

НПЗ «Вадинар».

Окно в Азию
Безусловно, сделка по приоб-

ретению Essar Oil важна и с 

геополитической точки зрения. 

Акционеры получат контроль 

над глубоководным портом в 

Индийском океане недалеко от 

Персидского залива.

«Стратегическое сотрудни-

чество России с Индией, нала-

женное титаническими усили-

ями Советского Союза, – пишет 

Михаил Делягин в «Московском 

комсомольце», – было разруше-

но в 1993 году. Тогда под давле-

нием США руководство России 

отказалось от поставки Индии 

криогенных ракетных двигате-

лей, которые якобы имели обо-

ронное значение, – только для 

того, чтобы аналогичные дви-

гатели немедленно поставила 

Индии американская корпора-

ция. После этого партнерство 

было с большим трудом восста-

новлено, но преимущественно 

лишь в военной сфере. И эта 

однобокость устранена лишь 

сейчас – после завершения 

сделки «Роснефти».

По мнению эксперта, перед 

нашими странами открыва-

ются новые стратегические 

перспек тивы. «Благодаря 

комп лекс ном у хара к теру 

сделки, – отмечает  Михаил 

Делягин, – Индия получает 

гарантированный доступ к 

источникам сырья и надеж-

ное удовлетворение своих 

растущих потребностей, а 

Россия – окно в наиболее быс-

троразвивающиеся регионы 

ближайших дес яти летий. 

И если Петр I «прорубил окно в 

Европу», то сейчас Россия сво-

евременно восстановила до-

рогу в Юго-Восточную Азию – 

регион, по своей значимости 

для мирового развития вполне 

соответствующий значимости 

Европы для XVIII и XIX веков». 

В любом перспективном деле 

самое важное – это первый 

шаг. «Завоеванный плацдарм 

можно и должно расширять 

представителям других отрас-

лей, но главный шаг сделан: 

Россия вернулась в регион, на 

глазах становящийся сердцем 

мирового развития, – и верну-

лась вовремя», – резюмирует 

автор.

Сегодня самое время для 

долгосрочных инвестиций в 

Индию. Индийская экономи-

ка выросла за 2013–2016 годы 

почти на 30% и сейчас рас-

тет более чем на 7% в год: это 

максимальный уровень среди 

всех крупных стран. Спрос на 

нефть уже растет примерно на 

10% в год, а в ближайшие 10–15 

лет ожидается качественный 

переход в уровне благосостоя-

ния индийцев, благодаря чему 

автопарк страны вырастет бо-

лее чем вчетверо: с нынешних 

43 млн единиц до 187 млн в 

2030 году. Ожидается, что ав-

томобильный парк Индии до-

стигнет 10% от общемирового, 

а спрос на нефть превысит 10% 

мирового уровня. По прогнозу 

Международного энергетиче-

ского агентства, в 2040 году 

потребление нефтепродуктов 

только автомобильным хозяй-

ством Индии вырастет более 

чем в 4 раза. И выход России на 

индийский рынок, безусловно, 

является дальновидным реше-

нием. Т

Ванкорский кластер и ООО «Таас-Юрях Нефтегазодобыча» стали привлекательными активами для индийских инвесторов.

Роснефть» в сжатые сроки 
успешно завершила реализацию 
проекта по созданию уникального 
международного энергетического 
хаба на базе так называемого 
Ванкорского кластера. Доля 
индийских государственных 
компаний в нем составила 49,9%. 
«Роснефть» при этом сохранила 
мажоритарную долю в капитале, 
контроль над операционной 
деятельностью общества, а также 
100-процентный контроль над 
общей инфраструктурой кластера

После закрытия 
сделки 
у «Роснефти» 
появился большой 
потенциал 
для расширения 
своего 
присутствия 
на рынках других 
стран АТР – таких 
как Индонезия, 
Вьетнам, 
Филиппины 
и Австралия
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Скажем, изображения Троцкого на фарфоре или на ткани 
приехали на выставку из частных коллекций. Удивительно, 
что эти вещи вообще сохранились. Ведь за их хранение 
можно было поплатиться головой... 

«Тарелки с изображением вождей тогда создавались 
широким тиражом, но Троцкого в музейных коллекциях 
практически нет. Если сохранились его изображения, то 
только в предметах домашнего обихода – на подстаканни-
ках, например», – рассказывает ведущий научный сотруд-
ник Русского музея Алиса ЛЮБИМОВА. – На одной из таре-
лок лик его вроде бы отсутствует – вытравлен кислотой. Но 
при определенном ракурсе образ все-таки проступает на 
фарфоре...» 

Троцкий на деревянной шкатулке, Троцкий как подстав-
ка для знамени, Троцкий на самом полотнище, с расшитой 
припиской «От ивановских красных ткачей»... Вождей на 
выставке много, только Сталина нет совсем. Пока нет. До 
1925 года он еще в тени – в отличие от Ленина, Луначар-
ского, Дзержинского, Буденного, чьи портреты исполнены 
в живописи, графике, скульптуре, изделиях народных про-
мыслов. 

«Власть не передают, ее берут с оружием в руках», – ле-
нинская цитата запечатлена по краю тарелки, а в центре 
сам Ильич с хитрым прищуром. В соседних витринах – фар-
форовые «Красногвардеец», «Милиционерка», «Женщина, 
вышивающая красное знамя». Революции в ту пору приго-
дились и шитье золотом на бархате, и лаковая миниатюра, и 
крестецкая вышивка – народный промысел Новгородского 
края. Лучшие художники Палеха и федоскинской артели 
приспосаб ливали традиционную технику к советской симво-
лике. Гончары, вышивальщицы, кружевницы совмещали ста-
ринные фольклорные мотивы с революционными образами. 

Многие из этих произведений с успехом экспонирова-
лись в 1925 году на выставке декоративных и промыш-
ленных искусств во Франции, что их и спасло: с парижской 
выставки они попали в Русский музей. 

Почувствовать дух времени, прикоснуться к истории 
дают возможность произведения самых знаменитых ху-
дожников той поры – Натана Альтмана, Кузьмы Петрова-
Водкина, Веры Мухиной, Сергея Коненкова. Мстислава 
Добужинского, Ивана Пуни, Владимира Лебедева, Нико-
лая Суетина. Здесь представлены их эскизы оформления 
Петербурга к годовщине революции в 1918 году, модели 
памятников, которые создавались по плану монументаль-
ной пропаганды, оставившие заметный след в истории 
русского авангарда.

«К 1917 году авангард заявил о себе громко, а после 
революции художники-авангардисты заняли ведущие пози-
ции в советском искусстве, – рассказывает Алиса Любимо-
ва. – Они говорили лаконичным и красочным языком, и он 
идеально отвечал задачам агитационного искусства...»

 Пропаганда? Не только. Авангардисты и народные ху-
дожники были искренни, пытаясь свежим художественным 
языком рассказать о новой эпохе на дворе. Т  

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

10-й фестиваль «Спасская башня» на Красной площади
пройдет 26 августа – 3 сентября. Выступят лучшие армейские оркестры России, Австрии, Италии, других стран. 

Прозвучит и музыка Валерия Халилова – основателя смотра, погибшего в авиакатастрофе в декабре 

Вода пахнет вечностью
Исполнилось 80 лет со дня рождения прекрасного русского драматурга 
Александра Вампилова

В Русском музее открылась серия вернисажей, 

посвященных искусству первых лет советской 

власти. Для начала музей представил более 200 

произведений, созданных с 1918 по 1925 год. 

Они собраны из коллекций не только Русского 

музея, но и Эрмитажа, Музея театрального и 

музыкального искусства и частных собраний. 

Многие из них показаны впервые.

хлещет по целлулоидному шарику 

Саша Вампилов. 

Тому безуспешно пытался про-

тивостоять его земляк, уроженец 

села Бабагай Евгений Суворов, ко-

торого Вампилов почему-то называл 

Печальным Зятем. Позже я узнал, 

что такое прозвище Жене дал тесть, 

считавший, что писатели – народ 

денежный, но его дочери досталась 

посредственность, непробивной, 

Печальный Зять. Да уж, талантом 

переводить писания в хрустящие 

рубли обладали немногие, чаще 

будущие классики жили без гроша 

в кармане. 

Здесь же за бильярдным столом 

расположились молодые поэты. Маш-

кин узнал меня, пригласил к трапезе. 

Я достал из портфеля бутылку бол-

гарской «Плиски» и выставил на стол, 

чем вызвал одобрение людей, много и 

охотно пишущих о кочевой жизни и 

походных застольях. К тому времени 

Вампилов одолел Печального Зятя, и 

я решился встать на его место. 

– Летчики – моя слабость! – улыб-

нулся Вампилов и подкинул шарик 

над столом. Играл Вампилов азарт-

но, переживая за каждое очко. Азарт 

у него, похоже, был в крови. Как-то 

после футбольного матча писателей 

с журналистами он еле ушел с поля, 

все силы оставил там, в игре. 

Я быстро понял, что Саша, как и 

многие, встал за теннисный стол, 

имея за плечами лишь дворовую 

выучку. Вскоре вокруг нашего сто-

ла столпились зрители. Болели, 

естественно, за Вампилова. Но он, 

проиграв две партии, куда-то зато-

ропился. Машкин налил ему в уте-

шение стакан болгарского напитка.

– Требую сатисфакции, – глянув 

на меня, сказал Вампилов. И кивнув 

на теннисный стол, спросил: – Где 

научился?

– В летном, – ответил я.

Он протянул руку, улыбнулся 

и стал по лестнице подниматься в 

«свет». От той встречи с Вампило-

вым у меня осталось доброе, хоро-

шее чувство: и похвалил, и признал 

меня, правда, пока что только как 

теннисиста, но какие наши годы... 

Дальше мы виделись коротко, 

однажды в аэропорту – он улетал в 

Москву. По вокзалу шел в расстегну-

том пальто, белой рубашке, на фоне 

которой бросались в глаза его смо-

лянистые кудрявые волосы. Узнал, 

остановился, мы перебросились не-

сколькими фразами. 

В следующий раз встретились в 

конце мая все в том же писатель-

ском особняке. Там только что со-

стоялось обсуждение его новой пье-

сы «Утиная охота». Пьесу старшие 

товарищи по цеху забодали, найдя 

в ней кучу недостатков. Сочувству-

ющие гудели, махали кулаками по-

сле драки. Сам Вампилов молчал. 

Решили идти на берег Ангары в «Ве-

терок». Набралось 11 человек, це-

лая команда. В стеклянной кафеш-

ке с видом на реку заказали вина. 

Каждый из нас по жизни проходил 

проверку на порядочность, на уме-

ние встать за други своя. Сегодня, 

оглядываясь на то далекое время, 

прихожу к простому выводу. Все 

писательские посиделки были ма-

ленькими театральными сценками, 

где каждому персонажу отведена 

определенная роль... 

А тот день, начавшийся с обсуж-

дения «Утиной охоты», выдался на 

славу: теплый, тихий, солнечный. 

В кафе мы сидели одни, никто не ме-

шал. Решили скинуться еще. Я до-

стал трешку и положил в общую кучу. 

Вампилов вернул мне ее обратно.

– У нас так не полагается. Сам не 

пьешь, а деньги переводишь.

– Мне завтра лететь, – объяснил я. 

– Серьезная причина. А у меня 

есть к тебе разговор, – вдруг сказал 

он. – Выйдем на бережок. 

Мы вышли из кафе, спустились 

к Ангаре. 

– Мне Машкин сказал, что ты лета-

ешь в Карам? – прищурившись, спро-

сил Вампилов. – Мы с Геной надумали 

сплавиться по Киренге. Не поможешь 

нам с билетами? А если есть время и 

желание, присоединяйся.

– Какой вопрос! – ошеломленно 

воскликнул я. – Договорюсь с ребя-

тами и полетим!

До меня дошло, что разговор про 

билеты и сплав по далекой реке был 

не главным. Там, в кафе, сидели те, 

с кем Александр давно дружил, не 

раз читал им пьесы, спорил, выпи-

вал, ездил на Байкал. Вот и решил 

поговорить со мной, человеком для 

него новым. Все, что будет с нами 

дальше, еще только предполагалось. 

– Ну как пишется? 

– Да вот, читают мою повесть, 

одни советуют переделать, другие 

бросить это дело, – отшутился я.

– Ты слушай, но делай, как под-

сказывает тебе душа. Слушай самого 

себя. Часто бывает так: они говорят 

тебе, а думают о себе. В нашем деле 

не надо останавливаться. Работай, 

работай, другого не дано. Порода от-

моется, и, как говорит Гена Машкин, 

золотники останутся. 

– Как сладко пахнет Ангара, – 

вдруг тихо сказал он, посмотрев в 

сторону текущей мимо нас реки. 

– Она пахнет только что сорван-

ной морковной ботвой, – призем-

ленно заметил я. 

– Вода пахнет вечностью, – возраз-

ил Вампилов. – А наша жизнь, как 

река, протекает быстро. 

Сверху от кафе к нам подошел 

Машкин, за ним спустился Распутин, 

и мы, слившись с другими, толпой 

двинулись в сторону трамвайной 

остановки. Ныне здесь, на месте бы-

лого бетонного шпиля, который Саня 

называл «мечтой импотента», стоит 

памятник Александру III. Со време-

нем все вернулось на свое место. Или 

почти все... 

Возле драматического театра к 

нам подошли девушки. Через мину-

ту слышу, кто-то крикнул: 

– Ребята, смотрите, Сашу Вампи-

лова уводят.

– Ну, это не насовсем, – засмеялся 

Машкин.

Больше я Саню живым не видел. 

Запомнился тот августовский день, 

когда Машкин, встретив меня у ста-

диона «Труд», сообщил, что Сани 

больше нет. Помню заплаканного 

Распутина, потемневшего от горя 

Суворова, осунувшегося Машкина. 

Полет на Киренгу так и не со-

стоялся. Т

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Александр Вампилов прожил 

совсем короткую жизнь. Он 

утонул в Байкале за два дня 

до своего 35-летия, в августе 

1972-го. А представить наш 

театр без его пьес уже не-

возможно.     «Старший брат», 

«Прощание в июне  », «Утиная 

охота», «Прошлым летом в Чу-

лимске» – это уже без всякого 

преувеличения русская клас-

сика. Как у нас водится, для 

того чтобы «проснуться знаме-

нитым», Вампилову пришлось 

умереть молодым, признание 

и лавры пришли к нему уже 

вдогонку. На днях ему испол-

нилось бы 80 лет. Но в памяти 

тех, кто его любил и знал цену 

его творчеству при жизни, 

Вампилов навсегда остался 

Саней, молодым кудрявым 

парнем, глубоко погруженным 

в свой собственный мир...

ВАЛЕРИЙ ХАЙРЮЗОВ
ПИСАТЕЛЬ

С
тарый особняк, в котором 

размещалась иркутская 

писательская организа-

ция, дышал на ладан. Но 

каждую пятницу он был 

переполнен. Сюда для обсуж-

дения очередной публикации 

или книги приходили местные 

литераторы, пробующие себя в 

поэзии студентки, актеры, жур-

налисты, залетающие на огонек 

приезжие знаменитости. Впер-

вые порог Дома литераторов 

я переступил поздней осенью 

1970-го – принес свой первый рас-

сказ «Санзадание». Меня вежли-

во попросили оставить рукопись 

на подоконнике.

– Я хотел бы, чтоб ее прочитал 

Геннадий Машкин, – нахально 

попросил я.

К тому времени автор повести, 

переведенной на многие языки, – 

«Синее море, белый пароход» – был 

единственным писателем, кото-

рого я знал лично. Мы познако-

мились, когда он выступал у нас 

в летном отряде. 

Через некоторое время мне по-

звонили: Машкин хочет со мной 

встретиться. Прямо из аэропор-

та, в летной форме, я помчался 

в писательский особняк. Была 

очередная литературная пятни-

ца. В полуподвале стояли два не 

совсем писательских стола, один 

теннисный, другой бильярдный, 

приспособленный для фуршетов. 

«На дно», как называли писатели 

свой подвал, спускались те, кто 

помоложе и покрепче. Бывали 

случаи, что не все могли поднять-

ся обратно на вольный свет. Там-

то я и увидел Геннадия Машкина, 

наблюдавшего, как вдохновенно 

Троцкизм на блюдечке

Гарик Сукачев на мотоцикле и без
•ФИЛЬМОГРАФИЯ•

На недавнем, 25-м фестивале 

  «Окно в Европу  » в Выборге 

фильмом открытия стала кар-

тина известного музыканта 

Гарика Сукачева «То, что во 

мне» – художественно-доку-

ментальное повествование 

о поездке на мотоцикле по 

Алтаю («Труд» рассказывал об 

этой ленте в номере от 11 ав-

густа). Фильм был сделан по 

заказу Первого канала при 

поддержке Русского географи-

ческого общества. А идея тако-

го кинопутешествия, по словам 

Сукачева, зрела у него давно.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

– Все началось с моей поездки на 

мотоцикле по знаменитой дороге 

Route 66 в Соединенных Штатах. 

Сначала я даже хотел снять фильм 

об этом путешествии, а потом ре-

шил, что лучше пусть это будет 

другая поездка, по моей родной 

стране. Подготовка к съемкам и 

работа над сценарием велись пол-

года, только после этого прошли 

переговоры с Первым каналом и 

защита проекта в Русском геогра-

фическом обществе. Сама защита 

отняла буквально три минуты: 

в РГО меня выслушали, посовето-

вались:   «Дадим Игорю Ивановичу 

грант?  » – и дали. Хотя это и не такие 

уж большие деньги, они покрыли 

лишь 10–15% всех расходов.

– Вы бывали на Алтае до съемок?
– Очень коротко, эпизодически, 

как турист, буквально на три дня.

– На премьере вашего фильма 
присутствовала Лидия Федо-
сеева-Шукшина. Как она от-
реагировала на кадры, снятые 
в Сростках?

– Мне это неизвестно. Хотя, навер-

ное, иначе, чем обычные зрители, 

поскольку это часть ее жизни. Но я 

ведь снимал фильм не для нее кон-

кретно, а для многих зрителей.

– Вам не кажется, что в фильме 
вы в роли ведущего излишне 
перетягиваете внимание на 
себя?
– Таково было решение продю-

серов. Они считают, что фигура 

харизматичного ведущего при-

влечет зрителя. А мне, поверьте, 

известности и без того хватает, 

это нелегкая ноша. Вы с вашими 

детьми можете пойти куда хоти-

те, не привлекая внимания, а я – 

нет. По крайней мере в России.

Что касается работы режиссе-

ра, то это тяжелый, изнуритель-

ный мужской труд. Пока я снимал 

фильм, отложил все: не занимался 

музыкой, не давал концертов.

– Вы человек многогранный – 
железнодорожник (по первой 
профессии), музыкант, сцена-
рист, режиссер в кино и театре. 
Есть ли область искусства, ко-
торая вам не дается?
– Живопись. Я неплохо рисовал 

в детстве, но какое счастье, что 

родители не отдали меня в художе-

ственную школу. Вряд ли из меня 

вышел бы художник, только время 

бы потерял.

– Встречи, которые мы видим 
в фильме – например, с колон-
ной байкеров, – не были слу-
чайными, они заранее плани-
ровались?
– Конечно. Все это было в сцена-

рии, и этих встреч получилось го-

раздо больше, чем вошло в ленту.

– Почему люди в вашем фильме, 
сами по себе достаточно коло-
ритные, часто ведут себя перед 
камерой скованно?

– Это естественно, они же не про-

фессиональные актеры. Зато они 

именно те, кем являются на са-

мом деле.

– Если бы вы не дружили с ру-
ководителем Первого канала 
Константином Эрнстом, ваша 
картина состоялась бы?
– Конечно. Я снял бы ее несмотря 

ни на что. Но в данном случае сы-

грала роль не дружба, а доверие. 

Это разные вещи.

– У вас есть планы сделать це-
лый цикл подобных фильмов-
путешествий?
– Пока нет. В ближайшее время 

хочу заниматься музыкой, давать 

концерты.

– Если бы вы проехали не по 
Алтаю...
– Знаете, я за свою жизнь побывал 

во многих уголках нашей страны, 

она прекрасна. Поездите и сами 

убедитесь. Т

ВЫСТАВКИ

Гарик Сукачев совместил 

увлечение кино и мотоциклом.

35 
лет
без двух 
дней прожил 
Александр 
Вампилов. 
А представить 
наш театр 
без его пьес 
уже невозможно
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•МЯЧ И ДЕНЬГИ•

31 августа закрывается окно пере-

ходов в европейском футболе. Оно 

выдалось беспрецедентным по мас-

штабу сделок. Остросюжетные пере-

говоры и рекордные суммы, обманы 

и шантаж, скандалы и судебные 

иски – такого жаркого трансферного 

лета не было никогда. И, похоже, это 

еще не предел.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Ч
етверть века назад, летом 1992-го, 

в центре внимания был Жан-Пьер 

Папен, лидер атаки марсельского 

«Олимпика». Тогда вовсю обсуждал-

ся его трансфер в «Милан» – 10 млн 

фунтов, неслыханная сумма! В 1996-м 

английский снайпер Алан Ширер пере-

ходил в «Ньюкасл» уже за 15 млн, в 1997-м 

бразилец Роналдо достался «Интеру» 

за 19,5 млн.

Дальше – больше. В 1998-м Денилсон 

покорил планку в 21,5 млн (раскошелился 

«Бетис»), в 1999-м «Лацио» оценил Крис-

тиана Вьери в 32,1 млн. В 2000-м Луиш 

Фигу обошелся «Реалу» в 37 млн, год спустя 

мадридцы купили Зидана уже за 47 млн. 

Следующий трансферный рекорд состо-

ялся только в 2009 году: те же «галакти-

кос» подписали Криштиану Роналдо за 

80 млн фунтов. Казалось, это цифра на 

века. Но нет! В 2013-м   Гарет Бэйл перехо-

дит в «Реал» за 86 млн. А прошлым летом 

«МЮ» выложил за француза   Поля Погба 

все 89 млн. Куда уж больше?

Но... Главный ньюсмейкер нынешнего 

лета бразилец Неймар сменил «Барсело-

ну» на ПСЖ за немыслимые 198 млн фун-

тов (222 млн евро). Европейская пресса 

пытается осознать случившееся: «Футбол 

сошел с ума» (Le Figaro), «Футбол и деньги: 

где грань?» (Ouest-France), «Мир только 

что изменился» (L’Équipe), «Этот трансфер 

меняет историю футбола» (Marca). Ней-

мара встречали в Париже с королевскими 

почестями: парад по городу, специальная 

подсветка Эйфелевой башни. За две не-

дели «ПСЖ» продал 20 тысяч футболок с 

фамилией форварда – болельщики вы-

В Европе бушует невиданная футбольная инфляция

Полцарства за игрока

страивались за ними в километровые 

очереди...

«Проблема не в Неймаре, проблема в 

последствиях от его перехода. Теперь у 

нас появится все больше футболистов за 

100, за 80, за 60 млн», – сетует тренер «МЮ» 

Жозе Моуриньо. Да, это уже случилось. Тот 

же «  МЮ»   только что прикупил Л  укаку за 

85 млн евро, «Челси» – А  льваро Морату за 

67 млн, лондонский «Арсенал» – Л  яказетта 

за 60 млн. Неужто это суперфорварды? 

У бельгийца Лукаку в активе 20 голов за 

национальную сборную, у испанца Мора-

ты – 9, у француза Ляказетта вообще один...

Если спуститься этажом ниже, то по-

ложение дел на рынке еще глупее. Фран-

цузский защитник Б  енжамен Менди (ни 

одного матча за сборную) нынче стоит 

58 млн, египтянин М  охаммед Салах, всю 

карьеру обивающий пороги топ-клубов, – 

42 млн, безвестный вратарь Э  дерсон (не за-

крепился даже в молодежной сборной Бра-

зилии) – 40 млн... Еще недавно за них не 

дали бы и «червонца»…

А что дальше? Даже богатые плачут. 

Зная, что «Барселона» после продажи 

Неймара при деньгах, ни один клуб не про-

даст им игроков за адекватную стоимость. 

Кое-как «Барса» смогла добыть П  аулиньо –   

29-летнего бразильца, не сумевшего осво-

иться в европейском футболе и в 2015 году 

уехавшего на заработки в Китай. Тогда ки-

тайцы отдали за него 14 млн – сейчас же 

«Барса» выложила все 40 млн. Нонсенс!

Что касается реальных звезд, то здесь пе-

реговоры и вовсе зашли в тупик. Еще в июне 

«Барселона» была близка к покупке у «ПСЖ» 

М  арко Верратти за 70–100 млн. Сейчас даже 

эти цифры кажутся скромными. Недавно 

каталонцы положили глаз на полузащит-

ника Ф  илиппе Коутиньо («Ливерпуль») и 

нападающего У  смана Дембеле («Боруссия»), 

предложив за каждого 100 млн. Но клубы-

продавцы требуют по 150 млн! А катарские 

владельцы «ПСЖ» тем временем точат зубы 

на 18-летнего К  илиана Мбаппе из «Монако», 

предлагая за него 190 млн.

А на днях появились сообщения, что 

возможен и трансфер самого Лионеля 

Месси: у гения, мол, конфликт с руковод-

ством «Барсы», контракт продлевать он не 

желает, а тут и предложение «Манчестер 

Сити» на 300 млн как раз подоспело… По-

добные слухи о мегатрансфере Месси или 

Криштиану Роналдо мелькали в СМИ и в 

прошлые годы, но всерьез не воспринима-

лись – сотни миллионов, прописанные в 

контрактах звезд как необходимая сумма 

выкупа (к  лаусула), звучали как абстрак-

ция, фигура речи. Теперь же ящик Пан-

доры открыт.

Но на фоне фантастических цифр в фут-

больном бизнесе растет и ропот. «Сейчас 

мы уже не в той точке, когда думаешь: 

«Если я вложу столько, то потом верну 

это». Сейчас траты базируются не на 

рациональных моментах, а на эмоциях 

и личных интересах. Цена игрока стала 

зависеть от личности покупателя. Здесь 

нет рыночного контекста», – считает на-

ставник «Арсенала» Арсен Венгер. «Почему 

Неймар стоит 220 млн, а не 600? Я больше 

не в состоянии понять критерии, по кото-

рым оценивают футболистов», – недоуме-

вает голкипер сборной Италии Б  уффон. 

«Меня пугает это шоу миллионеров, когда 

в мире многие люди испытывают пробле-

мы. Не хочу думать, что мы создаем мыль-

ный пузырь, который лопнет в какой-то 

момент», – говорит спортивный директор 

«Ромы» Р  амон Родригес Мончи. «Если вам 

повезло и у вас есть нефть и газ, вы можете 

заплатить за что угодно. Но футбол нель-

зя превращать в войну между Абу-Даби 

и Катаром. УЕФА не должен оставаться 

в стороне в этом вопросе, ведь речь идет 

об имидже игры», – призывает президент 

«Лиона» Ж  ан-Мишель Олас.

Требует расследования трансферных 

бесчинств и ф  утбольный профсоюз FIFPro. 

«Мы призываем Еврокомиссию отследить 

поток денег через трансферы на терри-

тории ЕС. Искаженный рынок разрушил 

конкурентную среду. Трансферные пра-

вила являются необоснованными и неза-

конными. Их нужно срочно пересмотреть 

и положить конец безумию», – говорится в 

открытом обращении организации. Дей-

ствующий финансовый регламент (фейр-

плей), согласно которому клуб не может 

потратить больше, чем зарабатывает са-

мостоятельно, в самом деле перестал быть 

преградой для клубов-богатеев. Как вам 

такая уловка? Неймар подписывает кон-

тракт с Qatar Sports Investment, получает 

300 млн евро за работу «послом ЧМ-2022 в 

Катаре» и лично выкупает свой контракт 

у «Барселоны». Аналогичным образом Па-

улиньо самостоятельно оплачивает часть 

трансфера китайскому клубу «  Гуаньчжоу 

Эвергранд» и уходит в «Барсу».

Но и это еще не все. Стремясь заполу-

чить игрока любой ценой, клуб подбивает 

его на конфликт с нынешним руковод-

ством, а то и на открытый бунт. Так, К  о-

утиньо и Д  ембеле в последние недели не 

тренируются с «Ливерпулем» и «Борусси-

ей». Футболисты предъявили ультиматум: 

либо их отпускают на трансфер, либо они 

просто отказываются играть – в наруше-

ние всех условий контракта. «Я осуждаю 

Дембеле. Если мы принимаем это, то кон-

тракты ничего не стоят», – бьет тревогу 

наставник сборной Германии Йоахим 

Лев. «Если за действиями Дембеле стоит 

«Барселона», то я больше ее не уважаю. По-

буждать игрока к расторжению контрак-

та – это низко», – вторит ему президент 

«Баварии» У  ли Хенесс.

Тем временем Неймару «Барса» попрос-

ту отказалась перечислять часть средств, 

полагавшихся по контракту. В итоге бра-

зилец и его бывший клуб сейчас судятся 

друг с другом... Т
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За что 65 лет назад разогнали знаменитую 
«команду лейтенантов»

•КАК ЭТО БЫЛО•

В августе 1952 года вышел грозный 

приказ Всесоюзного комитета по де-

лам физкультуры и спорта при Совете 

министров СССР: «За провал команды 

на Олимпийских играх, за серьезный 

ущерб, нанесенный престижу советско-

го спорта, команду ЦДСА с розыгрыша 

первенства СССР снять и расформиро-

вать». Так прекратила свое существо-

вание замечательная «команда лейте-

нантов» – пятикратный чемпион СССР 

по футболу и трехкратный обладатель 

кубка страны. За что?!

ВАЛЕРИЙ БУРТ

Перед Олимпиадой в Хельсинки, где впер-

вые выступали советские спортсмены, 

футболисты, как тогда это было принято, 

давали социалистические обязательства – 

обещали поднять авторитет любимой Ро-

дины и завоевать медали. Однако главный 

тренер Борис Аркадьев и парторг (куда же 

без него?) защитник Юрий Нырков о на-

градах умолчали – то ли боясь сглазить, 

то ли реально оценивая силу будущих со-

перников.

Подготовка началась в январе 1952 года 

на юге, куда были приглашены 36 футбо-

листов из 10 клубов. В марте утвердили 

форму сборной: красные футболки, белые 

трусы, красные гетры. Впрочем, товарище-

ские матчи команда проводила под «псев-

донимами» – сборная Москвы и ЦДСА.

Серию подготовительных игр сборная 

открыла встречей с поляками и... проигра-

ла – 0:1. Однако в девяти последующих 

матчах – повторный с Польшей, Венгрией 

(дважды), Болгарией (трижды), Чехосло-
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Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

10225 10265
ПО КАТАЛОГУ РОСПЕЧАТИ 

«ГАЗЕТЫ. ЖУРНАЛЫ»  

«СПЕЦВЫПУСК. ДОСРОЧНАЯ 

ПОДПИСКА»

Внимание!
С 1 июля во всех почтовых отделениях России начинается 

досрочная подписка на 1-е полугодие 2018

Деньги 
распирают мошну, 
конкуренция 
зашкаливает, 
правила 
не писаны…

вакией, Финляндией и Румынией со-

ветская команда одержала шесть побед 

и три раза сыграла вничью. Эти резуль-

таты обнадежили, поскольку соперники 

были действительно сильные.

Особенно выделялись венгры, в соста-

ве которых были мировые звезды – Дьюла 

Грошич, Властимил Божик, Шандор Хи-

дегкути, Ференц Пушкаш. Эту команду 

сборная СССР победила в товарищеском 

матче. А венгры впоследствии стали 

олимпийскими чемпионами Игр-1952. 

Спустя два года они приехали на первен-

ство мира в Швейцарии в ранге фавори-

та. И лишь цепь случайностей помешала 

сборной Венгрии стать сильнейшей на 

планете – она завоевала серебро...

Но вернемся в Хельсинки. В первом 

матче сборная СССР в упорной борьбе 

победила «братьев болгар» со счетом 2:1. 

Причем соперники открыли счет в начале 

дополнительного времени. Но вскоре со-

ветская команда сравняла счет (это сде-

лал Всеволод Бобров), а на 104-й минуте 

решающий гол вбил, как тогда выража-

лись, Василий Трофимов.

Спустя пять дней наши футболисты 

в 1/8 финала встретились с югославами. 

Тот матч получился на редкость драма-

тичным. Сборная СССР, уступая по ходу 

игры четыре (!) мяча, сумела сравнять 

счет – 5:5! Назначили переигровку. В пов-

торном матче Бобров открыл счет, но за-

тем удача повернулась лицом к югосла-

вам, одолевшим советскую команду со 

счетом 3:1.

А это уже было больше чем просто 

проигрыш. Сборная Советского Союза 

проиграла команде, представляющей 

«кровавый режим Тито», злейшего врага 

Сталина. Вождь счел это величайшим 

унижением! Хотя до сих пор неизвестно, 

кто именно стал инициатором роспуска 

великолепной команды ЦДСА – Сталин, 

Георгий Маленков или Лаврентий Берия. 

Но ясно, что без ведома усатого «лучшего 

друга советских физкультурников» это 

было бы невозможным.

Николай Романов, занимавший в ту 

пору пост председателя Спорткомитета 

СССР, вспоминал потом: «Маленков спро-

сил: а как вы смотрите, если Комитет за 

проигрыш на Олимпийских играх рас-

пустит команду ЦДСА? Моя просьба не 

распускать команду, так как в сборную 

СССР в играх с футболистами Югосла-

вии входили игроки и других команд, 

встретила очень резкую критику, которая 

сводилась к тому, что я не понимаю всей 

ответственности за проигрыш футбола 

на Олимпиаде...»

Но почему именно «команда лейте-

нантов» была объявлена виновником не-

удачи? Сборная страны имела в своем со-

ставе шестерых армейцев – это Анатолий 

Башашкин, Юрий Нырков, Александр 

Петров, Валентин Николаев, Всеволод 

Бобров. Плюс старший тренер Аркадьев. 

Двое – Василий Трофимов и Констан-

тин Бесков – выступали за столичное 

«Динамо». Его же представлял тренер 

Михаил Якушин. Остальные – Леонид 

Иванов и Фридрих Марютин – играли 

в ленинградском «Зените», Игорь Нетто 

был игроком «Спартака», Константин 

Крижевский выступал за ВВС, два Ав-

тандила – Чкаусели и Гогоберидзе за-

щищали цвета тбилисского «Динамо»… 

Вернувшись в Москву, футболисты и 

тренеры, конечно, понимали, что ничего 

хорошего их не ждет. Бледный, осунув-

шийся Аркадьев на вопрос одного из фут-

болистов: «Когда соберемся, Борис Ан-

дреевич?» – пожал плечами. И задумчиво 

ответил: «Если это вообще произойдет…»

Вратарь ЦДСА Виктор Чанов – стар-

ший рассказывал: «В тот день мы должны 

были сыграть очередной матч чемпио-

ната страны, кажется, с киевскими ди-

намовцами. Однако уже утром узнали, 

что игры не будет… Все было обставлено 

буднично: приехал какой-то человек из 

Всесоюзного спорткомитета и скучным 

голосом зачитал приказ о расформиро-

вании команды».

В документе говорилось, что «за не-

удовлетворительную подготовку ко-

манды, за ее провал на Олимпийских 

играх старшего тренера команды ЦДСА 

товарища Аркадьева Б.А. с работы снять 

и лишить звания заслуженного масте-

ра спорта. Рассмотреть на очередном 

заседании Комитета вопрос о безот-

ветственном поведении отдельных 

футболистов во время матчей с Югос-

лавией, что привело к провалу команды 

на Олимпийских играх…»

Вскоре другим приказом Башашкин, 

Бесков, Крижевский были отлучены от 

футбола на год и лишались спортивных 

званий, Николаев и Петров лишались 

званий.

P.S. Команда ЦДСА была снята с розыгрыша 
первенства СССР, ее результаты были ан-
нулированы. Многочисленные поклонники 
команды погрузились в траур… Столичные 
армейцы, уже бывшие, разбрелись по дру-
гим клубам. В столичном «Динамо» оказался 
Алексей Водягин. Николаев, Петров и Ныр-
ков перешли в команду города Калинина. 
Владимир Никаноров и Алексей Гринин 
стали футболистами ВВС. Ну а тренер Арка-
дьев возглавил московский «Локомотив». 
В 1953-м вернулись на поле восстановлен-
ные в правах Башашкин, Бесков и Крижев-
ский. Сама же команда ЦДСА была возрож-
дена в 1954 году, после смерти вождя. Т

6 армейцев
играли за сборную СССР на Играх-1952, 
но этого оказалось достаточно, чтобы 
«команду лейтенантов» с позором 
расформировали
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Тревожная новость для любителей путешествий: мировая туриндустрия 
заходит в тупик. Четыре года назад Всемирная туристическая организация 

ООН сообщила, что ежегодное количество туристов, пересекающих 
границы своей страны, достигло миллиарда. А к 2020-му, по ее же 

прогнозу, их будет 1,8 млрд. Что это означает на практике, корреспонденту 
«Труда» довелось увидеть в Версале: многочасовые очереди к любой 

достопримечательности. И это несмотря на обращения с просьбой 
не приезжать сюда из-за перенаселения. И так сейчас в большинстве 

туристических мест Европы...

Турэпидемия
Крымская Атлантида 
в формате 3D

В черноморском Центре под-
водных исследований создают 
трехмерный макет античной 
Акры. Этот город был по-
строен на мысу Керченского 
полуострова и входил в со-
став Б оспорского царства. 
В III веке из-за тектонических 
подвижек береговая часть 
суши опустилась и Акра ока-
залась под водой. Высокая 
оборонительная стена сыгра-
ла роль барьера и защитила 
постройки от штормов. Модель 
в формате 3D позволит рекон-
струировать городские квар-
талы и поможет продолжить 
исследования археологам, уже 
поднявшим на поверхность 
десятки артефактов. А в буду-
щем древняя Акра, которая 
находится на глубине всего 
4 метра, имеет все шансы 
стать уникальным подводным 
музеем. Для знакомства с экс-
понатами посетители будут 
опускаться на дно в неболь-
ших батискафах или с аква-
лангами.

Кот без сапог, 
но с зарплатой

Нижегородцы решили утереть 
нос известному персонажу из 
сказки Шарля Перро. Мест-
ная строительная компания 
предложила зарплату 20 ты-
сяч р ублей за кота, которого 
хозяин сдает в аренду вла-
дельцам купленного жилья, 
для того чтобы кот первым 
переступил порог новой квар-
тиры. Строители надеются та-
ким способом стимулировать 
продажи квартир. Озвученная 
сумма всего-то на 6 ты-
сяч р ублей меньше средней 
зарплаты по региону...

Заморили червячка

В Швейцарии эту фразу те-
перь можно трактовать в пря-
мом смысле. Альпийская рес-
публика стала первой страной 
Старого Света, где в супер-
маркетах разрешили про-
давать продукты из насеко-
мых – сверчков, кузнечиков и 
мучных червей. Экзотические 
продажи в супермаркетах 
стартовали на этой неделе. 
В целях гигиены медики ре-
комендовали употреблять 
в пищу четвертое поколение 
насекомых, выращенных в ис-
кусственных условиях.

Рожденные в космосе

Фантастический боевик «Раз-
рушитель», где преступников 
вместо тюрьмы помещают 
в криогенные камеры, может 
стать реальностью. Россий-
ские ученые объявили о на-
чале эксперимента, в ходе 
которого собираются в спе-
циальных капсулах отправ-

лять на орбиту заморожен-
ные образцы ДНК, животных 
и даже людей. Соответству-
ющее соглашение подпи-
сали компания «Криорус» и 
консорциум «Космические 
технологии». Данная техно-
логия является уникальной. 
Если эксперимент увенчается 
успехом, то человек полу-
чит реальную возможность 
познать самые отдаленные 
точки Вселенной.

Спиннер для воробья

Мода на спиннеры вдохно-
вила омского миниатюриста 
Анатолия Коненко. Мастер за 
неделю соорудил игрушку диа-
метром 8 мм и весом 0,31 г. 
Спиннер сделан из стали, 
покрытой тонким слоем по-
золоты, и может крутиться как 
настоящий. У подковавшего 
блоху тульского Левши есть 
последователи!

•ИССЛЕДОВАНИЯ•

Вот шокирующие цифры, над 

которыми стоит поразмыш-

лять накануне начала учеб-

ного года. Судя по последним 

исследованиям специалистов 

Всероссийского общества раз-

вития школьной и универси-

тетской медицины и здоровья 

(РОШУМЗ), время на использо-

вание гаджетов юношами-сту-

дентами составляет 8,5 часа, а 

девушками – 10 часов в обыч-

ный учебный день. Школьники 

отстают не намного: их   «нор-

ма  » – 7 часов. К каким послед-

ствиям ведет эта эпидемия?

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

С
прашиваю у профессора 

Натальи Александровны 

СКОБЛИНОЙ, доктора ме-

дицинских наук, ведущего 

научного сотрудника На-

ционального научно-практи-

ческого центра здоровья детей, 

эксперта РАН, генерального се-

кретаря РОШУМЗ, что плохого 

в увлечении молодежи гаджета-

ми? Ведь не пьянствуют, не хули-

ганят... Профессор уверена: беда 

в чрезмерности увлечения, гра-

ничащей с зависимостью. Такая 

неумеренность несет опасность 

физическому и психическому 

здоровью, негативно влияет на 

образ жизни молодых людей.

«Исследования показывают, 

что часы, проводимые ежеднев-

но перед экранами, подвергают 

детей риску повреждения сет-

чатки их глаз в последующем  », 

– предупреждает американский 

офтальмолог с 25-летним стажем 

Гэри Хейтинг.   «Подростки сегод-

ня являются рабами портативных 

устройств и ничего не делают для 

собственного здоровья», – конста-

тирует Тэм Фрай, председатель 

английского   Национального фо-

рума по ожирению.

Согласно масштабным опро-

сам, проведенным в Уэльсе, 

каждый пятый ученик в возрас-

те 12–15 лет просыпается ночью, 

чтобы отправлять или проверять 

сообщения в социальных сетях, 

– констатирует международный 

журнал «Молодежные исследо-

вания». – Эти подростки посто-

янно чувствуют себя усталыми 

в школе, недосыпание может по-

влиять на их счастье и благопо-

лучие». Четверть австралийских 

тинейджеров выходят в интернет 

с 10 вечера до полуночи, а 8% – с 

полуночи до 7 утра.

Многие специалисты пред-

упреждают: чрезвычайная ув-

леченность гаджетами ведет к 

сильным нервным расстройствам 

и нарушениям психики (появля-

ются повышенная агрессивность, 

раздражительность, неадекват-

ность), недугам сердечно-сосуди-

стой и костно-мышечной систем. 

Здоровье ухудшается еще и пото-

му, что резко снижается физиче-

ская активность пользователей. 

Вместо прогулок, спорта, общения 

со сверстниками и родителями 

многие часы посвящаются смарт-

фону, планшету, ноутбуку. Отсюда 

и питание наспех. Все это приво-

дит к ожирению, грозит гиперто-

нией и диабетом. Нарушается сон, 

у многих снижается концентра-

ция внимания. Неудобные позы 

приводят к нарушению осанки, 

болям в спине и в районе шеи.

Но в первую очередь у многих 

школьников и студентов страдает 

зрение. Об этом свидетельствует 

недавнее исследование россий-

ских специалистов. Каждый чет-

вертый опрошенный в школах и 

в вузах жаловался на тяжесть в 

голове, боль при использовании 

гаджетов. Две трети студентов и 

половина школьников сетовали на 

усталость глаз. О расплывчатости 

изображений рассказывали стар-

шеклассники (15%) и учащиеся 

вузов (25%). Немало жалоб на боль 

в глазах, ощущение песка, мелька-

ния – а такие расстройства могут 

предшествовать серьезным оф-

тальмологическим заболеваниям.

И не думайте, что эти опасно-

сти подстерегают только одер-

жимых пользователей, сидящих 

у экранов по 8–10 часов. Иссле-

дования показали: неприятно-

сти со зрением у немалой части 

школьников возникают уже че-

рез полчаса при использовании 

мобильного телефона и через 2 

часа общения с компьютером. На 

студентов компьютер оказывал 

негативное влияние гораздо бы-

стрее – уже через час...

Между тем на некоторых за-

падных сайтах в последнее время 

стали появляться (не при участии 

ли производителей электронной 

техники?) бодрые рекомендации: 

 «Забудьте про ограничения в 2 

часа! С учетом новых подходов 

молодежь (кроме дошкольников) 

может заниматься гаджетами и 

девайсами все свободное время, 

правда, не в ущерб сну, общению 

и физической активности  ».

Так что же, если получится вы-

кроить 8 часов на виртуальный 

мир, этого будет достаточно? 

Профессор Скоблина категори-

чески не согласна с такой   «ариф-

метикой  ».

«Хочу особо сказать о длитель-

ности непрерывного использова-

ния планшетов, компьютеров, 

ноутбуков, телефонов, – замеча-

ет исследователь. – Школьники 

не отрываются от экранов 1,5–2 

часа в учебные дни и до 2,5 – в 

выходные. Представьте, столько 

времени подростки не разгибаясь 

сидят с гаджетами. Это, конечно, 

абсолютно не соответствует гиги-

еническим рекомендациям. Что 

же касается мобильного телефо-

на, то непрерывно используют его 

в течение почти 2 часов мальчи-

ки-школьники и 2,5 – девочки 

(3–4 часа в выходные). Примерно 

столько же получается и у студен-

тов. Все это очень плохо!»

Опросы показали: на вечер-

нее и ночное время приходится 

половина всех сеансов связи с 

мобильными устройствами. А 

освещенности в транспорте во 

многих помещениях совершенно 

не достаточно для работы с гад-

жетами. Стоит ли удивляться, 

что у 60% выпускников школы 

имеются существенные наруше-

ния зрения, в основном близору-

кость. Между тем среди детей, 

пришедших в первый класс, та-

кие неприятности имеют менее 

10% дошколят. Иными слова-

ми, зрение ухудшается в 6 раз. 

И вклад гаджетов, хотя точных 

измерений пока нет, по мнению 

специалистов, очень велик. Как 

бы то ни было за 11 лет в школе 

ребят с хроническими болезнями 

становится в 1,5 раза больше. А в 

третьей группе здоровья (хрони-

ческие заболевания с возможно-

стью обострения, но в стадии ре-

миссии) оказываются половина 

учащихся. Это ли не беда?

Идем дальше. «Молодые люди, 

использующие интернет и ком-

пьютерные игры менее часа в 

день, намного благополучнее 

тех, кто занимается девайсами в 

течение 4 часов и более, – уверяет 

британская «Телеграф», ссылаясь 

на масштабное исследование. – 

Некоторые специалисты даже 

считают, что мозг молодых людей 

не может нормально развиваться 

после того, как в раннем возрасте 

был слишком долго погружен в 

кибермир».

«Многие приложения в соци-

альных сетях, такие как Instagram, 

Snapchat, Facebook, согласно све-

жему докладу   Королевского обще-

ства охраны здоровья Великобри-

тании, опасны для психического 

здоровья молодежи, – идет даль-

ше Си-эн-эн. – Эти приложения 

не способствуют благополучию, 

могут вызывать чувство трево-

ги, депрессию, проблемы с само-

идентичностью, негативными 

оценками своего тела. Общение 

через экран нередко приводит к 

изоляции. Только YouTube оказал-

ся единственной платформой с 

позитивной оценкой. В докладе 

Королевского общества Вели-

кобритании подчеркивается: 

молодые люди, проводящие в 

социальных сетях более 2 часов 

в день, чаще сообщают о плохом 

психическом здоровье, различ-

ных расстройствах».

Подобных выводов на основе 

исследований немало. Долгое 

пребывание в виртуальном мире 

изменяет реальную жизнь. Аме-

риканские социологи не скры-

вают тревоги: молодежь в США 

тратит больше времени на ин-

тернет, чем на общение вживую 

с реальными людьми (на 40% со-

кратились ежедневные встречи 

с друзьями). Дело дошло до того, 

что доктор Питер Уейброу из Ка-

лифорнийского университета на-

звал экраны «электронным кока-

ином», а в Китае исследователи 

говорят о «гаджетном героине». 

Тайваньское правительство вве-

ло штрафы для родителей, дети 

которых долго использовали 

электронные устройства и на-

несли вред здоровью.

Где же выход? Конечно, не в ад-

министративных запретах. Это 

было бы смешно и неэффективно. 

Но широкая пропагандистская 

кампания, наглядно показыва-

ющая вред пагубной страсти к 

электронике, виртуальному миру, 

необходима. Чтобы из каждого 

утюга доносилась внушающая до-

верие информация. Может быть, 

озаботится государство вместе с 

благотворительными фондами? 

Время-то не ждет Т

Гаджетный героин
Российские и зарубежные ученые бьют тревогу: погружение молодых людей в виртуальный мир 
опасно для реальной жизни

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

До 10 часов
в обычный учебный день 
тратят российские студентки 
на использование электронных 
гаджетов 

Мешки с медными монетами
на сумму 42 тысячи рублей принес кировский предприниматель 

приставам, которые битый час пересчитывали недоимку

Под ледяным покровом
Восточной Антарктики обнаружено русло полноводной реки, 

которая текла 15 тысяч лет назад

КАЛЕНДАРЬ: 25 АВГУСТА

1530

Родился Иван IV Грозный, первый 
царь всея Руси.

1718

Французские колонисты, прибыв-
шие в Луизиану, основали город 
Новый Орлеан.

1812

Родился Николай Зинин, выдаю-
щийся химик, первым получивший 
синтетический анилин, академик, 
первый президент Русского химиче-
ского общества.

1819

Родился Аллан Пинкертон, осно-
ватель детективного агентства. 
Он эмигрировал из Англии в США, 
где открыл бондарную лавку. 
Столкнувшись с фальшивомонет-
чиками, сам же их и поймал. Был 
выбран шерифом, но через четыре 
года оставил полицейскую службу. 
Самыми крупными успехами его 
агентства были предотвращение 
покушения на президента Линколь-
на в 1861 году и арест организа-
торов кражи 700 тысяч долларов 
в железнодорожной компании 
Adams Express.

1875

27-летний капитан английского 
торгового флота Мэттью Уэбб стал 
первым человеком, вплавь пре-
одолевшим разделяющий Англию 
и Францию пролив Ла-Манш (32 км 
в самом узком месте).

1900

Скончался Фридрих Ницше, немец-
кий философ.

1906

Покушение на председателя Совета 
министров России Петра Столыпина 
на его служебной даче на Аптекар-
ском острове. Сами покушавшиеся 
были разорваны взрывом, погибли 
еще 29 человек, но Столыпин остал-
ся жив.

1921

Поэт Николай Гумилев, муж Анны 
Ахматовой, расстрелян на одной 
из станций Ириновской железной 
дороги как один из участников так 
называемого Таганцевского за-
говора. 

1930

Экспедиция советских полярников 
на ледокольном судне «Георгий 

Седов» открыла западные берега 
Северной Земли.

1936

Расстрелян Лев Каменев (Розен-
фельд), видный большевик. На про-
цессе по делу «террористического 
троцкистско-зиновьевского центра» 
(19–24 августа) все подсудимые 
во главе с Каменевым и Зиновье-
вым признались во вменяемых им 
грехах и дали показания против Бу-
харина, Рыкова и Томского. Все 16 
были приговорены к расстрелу. Ре-
абилитированы в 1988 году.

1938

Скончался Александр Куприн, пи-
сатель. Автор «Олеси», «Поединка» 
и «Гранатового браслета» за год до 
смерти вернулся в Советский Союз 
из эмиграции.

1942

Родилась Маргарита Терехова, 
актриса театра и кино («Зеркало», 
«Монолог», «Собака на сене», «Три 
мушкетера»).

1944

В фашистской тюрьме Моабит каз-
нен Муса Джалиль, татарский поэт, 
Герой Советского Союза.

1960

В Риме открылись XVII Олимпийские 
игры, на которых сборная СССР за-
воевала 43 золотые, 29 серебряных 
и 31 бронзовую медаль. Среди ге-
роев Игр оказались штангист Юрий 
Власов, велосипедист Виктор Ка-
питонов, прыгуны в высоту Роберт 
Шавлакадзе и Валерий Брумель, 
бегун-стайер Петр Болотников, гим-
настка Лариса Латынина и другие 
звезды советского спорта.

1968

На Красную площадь вышли Павел 
Литвинов, Лариса Богораз, Констан-
тин Бабицкий, Вадим Делоне, Вла-
димир Дремлюга, Виктор Файнберг 
и Наталья Горбаневская, протестуя 
против ввода войск стран Варшав-
ского договора в Чехословакию, 

осуществленного СССР и его союз-
никами 21 августа. Двоих признали 
невменяемыми, троих отправили в 
ссылку, еще двоим дали по три года.

1989 

Скончался Ян Френкель, компози-
тор («Текстильный городок», «Журав-
ли», «Русское поле»).

1991 

Республика Беларуcь провозгласи-
ла свою независимость.

2000

Обнародован указ президента Рос-
сии об утверждении статута ордена 
Святого Георгия – высшей воинской 
награды. Так же, как и столетия на-
зад, Георгиевский крест вручается 
за военные подвиги при нападении 
внешнего врага. И орден, и знак, 
как и раньше, имеют четыре степе-
ни отличия, а имена кавалеров ор-
дена станут высекать на мраморных 
досках в Георгиевском зале Кремля.

2012

Скончался Нил Армстронг, амери-
канский астронавт, первым из зем-
лян ступивший на поверхность 
Луны.
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